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СИНГАПУР — 
ВОРОТА В АЗИЮ 

ДЛЯ РОССИИ

ПОЛЕЗНАЯ 
ФУНКЦИЯ 
БАЙДЕНА
У президента США Джо Байдена можно 

найти одну полезную функцию — он живая, 
пока еще, иллюстрация умирающего однопо-
лярного мира. Когда-нибудь в каком-нибудь 
американском «Байден-центре» группа ки-
тайских школьников будет делать круглые 
глаза, глядя на архивное видео, где Бай-
ден обзывает товарища Си диктатором, а 
в углу будет пускать слезу старая мулатка-
смотрительница Карин Жан-Пьер, вспоминая 
о былом величии.

Байден и правда назвал китайского ли-
дера диктатором. Походя так, между делом 
назвал, рассказывая о том, как он, президент 
США, сбил китайский воздушный шар (про то 
позорище, что все американские ВВС и ПВО 
пару дней его сбить не могли, вспоминать не 
стал). Вот, мол, я шар сбил, а там шпионской 
аппаратуры «на два товарных вагона» и «Си 
Цзиньпин очень расстроился», потому что не 
знал, что шар занесло в США, а «диктаторы 
испытывают большое замешательство, когда 
оказываются не в курсе, что произошло». 
Позор для диктатора, если у него не все под 
контролем.
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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
СЛЕД НЕМЕЦКОГО САПОГА

Великая Отечественная ушла еще 
на год дальше от нас. Этот запредель-
ный ужас, который устроили миллионам 
людей гитлеровские «оптимизаторы 
жизни», стал еще менее различимым за 

давностью времени для представите-
лей подрастающих поколений. Им все 
труднее становится понять, насколько 
страшными были будни войны. Напо-
минанием об этом, разъяснением могут 

послужить рассказы еще остающихся 
среди нас очевидцев. Именно такими 
воспоминаниями поделилась одна из 
читательниц нашей газеты.

Читайте 5-ю стр.

«Мы превратились в «русских свиней» на два долгих года оккупации»

ЖАРКОЕ ЛЕТО КУПЯНСКА
Для нас складывается очень удобная 

конфигурация для наступательной операции
То, что украинское наступление, к 

которому Киев готовил весь коллек-
тивный Запад, провалилось, — уже 
почти факт. Заявленного успеха ВСУ 
не достигли, не сумев выйти даже 
на первую линию обороны россий-
ских войск. Конечно, бои в зоне СВО 
еще продолжаются и, как сообщают 

военкоры с мест, украинские войска 
готовятся к очередному, третьему по 
счету марш-броску. Хотя, как считают 
военные эксперты, уже понятно, что и 
на этот раз прорвать эшелонирован-
ную оборону российских войск частям 
ВСУ не светит.

Читайте 2-ю стр. 

НОВЫЙ ПОВОРОТ В ДЕЛЕ 
НАСЛЕДСТВА ДЖИГАРХАНЯНА
Владелец квартиры объяснил, почему 
годами не платит за «коммуналку» 

Читайте 7-ю стр.
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Выпускница Олеся Блинова из Вологды 
— единственная в России 300-балльница 
по ЕГЭ в 2023 году. Возможно, этому полку 
прибудет после того, как появятся резуль-
таты по всем предметам, по которым баллы 
еще не посчитаны. Но пока она такая одна, 
кто набрал максимальные баллы по трем 
предметам на ЕГЭ — профильной математи-
ке, русскому языку и химии. «МК» поговорил 
с руководством лицея, в котором обучалась 
Олеся, ее учителями и друзьями, чтобы по-
нять, в чем секрет 11-классницы.
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Самоходный миномет 
особой мощности 

«Тюльпан».

ЕДИНСТВЕННАЯ
«Секрет успеха — 

в спокойствии!»: учителя 
рассказали 

о 300-балльнице этого года

82 года назад 22 июня 1941 года 
жители СССР узнали о начале 
Великой Отечественной войны.
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ПРАВИЛА СЪЕМА ИЗМЕНЯТ
Власти просубсидируют аренду жилья тем, 

кто копит на ипотеку
Запустить государственную 

программу компенсации 50% стои-
мости аренды жилья для молодежи 
решили в Минстрое. Об этом заявил 
замглавы ведомства Никита Стаси-
шин. Принять участие в программе 

смогут россияне до 35 лет, которые 
снимают недвижимость и при этом 
параллельно копят на первоначаль-
ный взнос для покупки квартиры в 
новостройке. 

Читайте 2-ю стр.

СТУДЕНТ, УСТРОИВШИЙ В БАНКЕ САЛЮТ, 
ОТДАЛ АФЕРИСТАМ СЕМЕЙНЫЕ НАКОПЛЕНИЯ

Телефонные жулики 
так заморочили голову 
19-летнему студенту, что 
он отдал им более 1 млн 
рублей, которые накопила 
его мать, а после по их за-
данию 20 июня поджег ко-
робку петард в офисе бан-
ка в подмосковных Химках. 
Следователи восстанови-
ли картину происшествия и 
возбудили уголовное дело 
по мошенничеству.

Как стало известно «МК», 
юноша, попавший на крю-
чок аферистов, студент 
второго курса финансо-
вого университета, где 
учится на юриста. Вос-
питывает его одна мама, 
которая некоторое время 
назад переехала вме-
сте с сыном из Москвы в 
Химки. Проживают они 
в жилом доме на улице 
Спартаковская — недалеко 
от отделения банка. При-
мечательно, что будущий 

юрист не проявил прони-
цательности в отношении 
телефонных незнакомцев. 
Он поверил, когда мошен-
ники сообщили, что звонят 
из банка и на имя студента 
якобы кто-то берет боль-
шую сумму денег в кредит. 
Со слов аферистов, пред-
упредить мошенничество 
можно было весьма сво-
еобразно — взять кредит 
самому. Однако все банки, 
куда обращался парень, 
отказали. Узнав об этом, 
собеседники уверили, 
что так и было задумано, 
но он может перевести им 
на счет домашние деньги. 
Молодой человек сообщил 
о происходящем матери. 
Женщина ответила, что 
это обыкновенные мошен-
ники, и запретила с ними 
общаться. Однако юноша 
собрал все семейные на-
копления (миллион двести 
тысяч рублей) и перевел 

на карты, которые указа-
ли злодеи. Больше денег 
молодой человек найти не 
смог, и тогда собеседники 
предложили поучаство-
вать в спецоперации — 
купить на 10 тысяч рублей 
фейерверков и поджечь в 
банке. Впрочем, аферисты 
предупредили, что перед 
запуском петард возле 
банкоматов необходимо 
убедиться, что рядом нет 
людей. Теперь молодому 
человеку придется отве-
чать за хулиганство. Он 
отпущен под подписку о 
невыезде. Стражам по-
рядка уже звонили из вуза, 
где учится студент, инте-
ресовались его судьбой. 
Пока юношу отчислять не 
будут.

В отношении неустанов-
ленных лиц будет возбуж-
дено дело по статье «Мо-
шенничество в крупном 
размере». 

ЛИСЫ ОТКРЫЛИ ОХОТУ 
НА МАШИНЫ ЗАОДНО С КОЗАМИ
От назойливых визитов 

животных страдают жи-
тели одного из районов 
Москвы и одного из райо-
нов Московской области. 
В Южном Бутове люди 
устали от засилья коз, а в 
Химкинском районе Сход-
ня гражданам не дают про-
хода дикие лисы.

Как стало известно «МК», 
уже несколько лет подо-
печные местного жителя, 
который держит на част-
ной территории порядка 
15 голов скота, убегают от 
него с завидной периодич-
ностью. Причем козочек 
интересуют не только ку-
сты возле жилых домов, 
но и почему-то парковки. 
За долгое время животные 
истоптали не один припар-
кованный автомобиль.

Сам несостоявшийся 
фермер, который не мо-
жет обеспечить своих жи-
вотных лугами с сочной 
травой, уже не раз платил 

штрафы, но извести жив-
ность до сих пор отказыва-
ется. Вместо этого вместе 
с экологическими акти-
вистами района он обра-
тился в управу с просьбой 
предоставить ему в аренду 
небольшую территорию, 
в которой он мог бы сде-
лать небольшой зоопарк 
и назвал бы его «Царство 
коз». Однако мужчине 
все время отказывали.
Тем временем в Сходне 
проблема аналогичная, 

только неприятности 
провоцируют другие жи-
вотные. Из леса выходят 
дикие лисы, забираются 
на машины, кучкуются на 
детских площадках и даже 
покусали местного жите-
ля. Разумеется, ситуация 
с лисами опаснее, чем с 
козами, поскольку первые 
могут быть переносчиками 
бешенства. Однако пока 
местные власти никак 
не отреагировали на эту 
угрозу.

ПОСЕТИТЕЛЬ ИЗБИЛ ОПЕРАТОРА 
АТТРАКЦИОНА ЗА ОТКАЗ 

ПОКАТАТЬСЯ НА КАЧЕЛЯХ

Неадекватный мужчина 
до потери сознания избил 
пожилого сотрудника ат-
тракциона в подмосков-
ном Королеве, который 
из-за техники безопас-
ности не пропустил его 
на качели.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел 20 июня в централь-
ном парке на качелях 
под названием «НЛО». 
Оператор отказал муж-
чине и его трехлетнему 
ребенку в прокате. Дело 
в том, что на аттракцион 
допускаются дети ростом 
от 120 сантиметров, так-
же там нельзя кататься в 
состоянии алкогольного 
опьянения. Под эти тре-
бования не подходили оба 
посетителя: ребенок — по 
росту, а от сопровождаю-
щего родителя пахло ал-
коголем. Получив от во-
рот поворот, агрессивный 
мужчина начал кидаться 
на всех сотрудников парка 
с кулаками, прикрываясь 

ребенком, которого дер-
жал на руках. Также он 
толкнул одного сотрудни-
ка в бассейн с лодками. Но 
сильнее всего пострадал 
работавший в парке раз-
влечений пенсионер. Его 
без сознания увезли со-
трудники «скорой помо-
щи». Дебошира на месте 
ЧП задержала полиция. 
К слову, это был не пер-
вый подобный инцидент, 
случившийся в этот день. 
Ранее с кулаками на дру-
гого сотрудника этого же 
аттракциона набросились 
две пьяные женщины, с 
ними был ребенок: их так-
же отказались пускать на 
аттракцион по требовани-
ям безопасности, но изби-
тый оператор предложил 
все решить мирно, не стал 
писать заявление в поли-
цию и снимать побои. 

ПРОХОЖИЙ ОСТАВИЛ 
ГРАЖДАНИНА БЕЗ НОСА

Часть носа откусил 31-
летнему жителю Рамен-
ского странный мужчина, 
которого тот повстречал 
на улице 19 июня. Ранее, по 
словам полицейских, этот 
же гражданин откусил ухо 
таксисту. 

Как стало известно «МК», 
вопиющий инцидент прои-
зошел возле продуктового 
магазина на улице Куйбы-
шева. Туда местный жи-
тель, установщик пласти-
ковых окон, отправился с 
супругой за продуктами. 
Пока женщина выбирала 
товар, муж ожидал ее на 
улице и там привлек вни-
мание некоего прохожего. 
Незнакомец сначала зая-
вил, что мужчина как-то не 
так на него посмотрел, за-
тем со всей силы толкнул. 
А когда установщик окон 
упал, незнакомец со всей 
силы впился зубами ему 
в нос и откусил часть, ко-
торая повисла на лоскуте 
ткани, после чего убежал. 
Супруги сразу же поехали в 
больницу. Медики, увы, не 
смогли пришить кусок, так 
как ткани были уже мерт-
вы. Чета отправилась в по-
лицию писать заявление. 

Стражи порядка просмо-
трели камеры наблюдения 
возле магазина и узнали 
нападавшего — ранее су-
димого гражданина. Не-
которое время назад он на-
пал на таксиста и откусил 
ему ухо. Стражи порядка 
не обнадежили пострадав-
шего — травмированный 
нос будет квалифициро-
ван как причинение легкого 
вреда здоровью. Между 
тем сами супруги увере-
ны, что злодей находился в 
наркотическом опьянении 
или психически нездоров. 
Ведь прежде чем подойти, 
он снял тапочки и помахал 
руками, как бы совершая 
некий ритуал. 

ШКОЛЬНИКА ПОД ДУЛОМ 
ПИСТОЛЕТА ЗАСТАВИЛИ 

ИЗВИНИТЬСЯ ЗА ОСКОРБЛЕНИЯ 
ВИКТОРА ЦОЯ

20-летний молодой че-
ловек на западе столицы 
приставил пистолет к го-
лове 9-летнего мальчика 
и заставил принести из-
винения за нелицеприят-
ные слова в адрес куль-
тового рок-музыканта 
Виктора Цоя.  

Как стало известно 
«МК», не так давно дети-
ровесники играли в фут-
бол на детской площадке 
в 4-ом Очаковском пере-
улке. На одном из них была 
надета майка с изображе-
нием лидера рок-группы 
«Кино». Увидев это, вто-
рой мальчик начал вы-
крикивать оскорбления. 
Из-за музыкальных при-
страстий ребята сцепи-
лись. Спустя несколько 
минут обладатель майки 
с портретом музыканта 
подошел к обидчику ми-
риться. Однако в ответ на 
протянутую руку унижав-
ший лидера рок-группы 
«Кино» мальчик отвесил 
пощечину. Обиженный 
мальчик сходил домой за 

своим старшим братом, 
а тот, угрожая пневмати-
ческим пистолетом, за-
ставил ребенка встать 
на колени и извиниться. 
Испуганный мальчик рас-
плакался и под дулом пи-
столета сделал все, что от 
него хотели. Мать ребенка 
о случившемся узнала спу-
стя две недели от соседки, 
она подробно расспро-
сила сына о конфликте. 
Вскоре мальчик встретил 
того юношу на улице и со-
общил об этом родителям. 
Но молодой человек не 
стал отвечать на вопро-
сы и убежал. Наперерез 
ему двинулся отец маль-
чика, но и тут разговора 
не получилось. Хулиган 
брызнул москвичу в лицо 
из перцового баллончика и 
убежал. Очередная встре-
ча обеспокоенных родите-
лей с молодым человеком, 
личность которого быстро 
установили, состоялась в 
отделе полиции. По факту 
случившегося назначена 
проверка. 

ВСЕМ РАБОТАЮЩИМ МАТЕРЯМ МЛАДЕНЦЕВ ХОТЯТ ПЛАТИТЬ ПОСОБИЯ
Улучшить материальное 

положение работающих 
родителей, детям которых 
не исполнилось полтора 
года, предлагает Минтруд 
России. Разработанный 
министерством законо-
проект в среду, 21 июня, 
был вынесен на обще-
ственное обсуждение.

А в тор ы д о к у мента 
предлагают сохранить 
право на получение еже-
месячного пособия по 
уходу за ребенком даже в 

том случае, если мать или 
другое лицо, имеющее 
право на эту выплату, вы-
ходит на работу раньше, 
чем малышу исполнится 
полтора года. На сегод-
няшний день это право 
сохраняется за теми ра-
ботающими родителями, 
которые трудятся непол-
ный рабочий день или на 
дому. По мнению разра-
ботчиков законопроекта, 
нововведение будет сти-
мулировать родителей к 

тому, чтобы они раньше 
выходили на работу.

По данным министер-
ства, в 2022 году 1,7 мил-
лиона застрахованных 
родителей были в отпуске 
по уходу за ребенком и по-
лучали ежемесячное по-
собие. Почти 150 из них, 
находясь в отпуске, рабо-
тали на условиях непол-
ного рабочего времени. 
Авторы проекта поясня-
ют, что в связи с правовой 
неопределенностью того, 

какой рабочий день сле-
дует считать неполным, 
могли возникнуть слож-
ности с предоставлени-
ем права на пособие. С 
вводом новой нормы не-
обходимость разбираться 
в том, какой рабочий день 
можно считать неполным, 
а какой нельзя, отпадает. 
Кстати, средний размер 
ежемесячного пособия по 
уходу за ребенком в 2022 
году составлял 13,6 тыся-
чи рублей. 

НОВУЮ МОСКВУ ЗАСЕЛЯТ ЗАЙЦАМИ
Плотно заняться вос-

становлением поголовья 
зайцев в лесах и на других 
природных территориях 
Троицкого и Новомосков-
ского округов Москвы пла-
нирует столичное экологи-
ческое ведомство. Первые 
13 особей были выпущены 
в живую природу в конце 
мая текущего года.

Как сообщает пресс-
служба Департамента при-
родопользования и охраны 
окружающей среды столи-
цы, цель мероприятия — 
восполнение численности 
животных для получения 
устойчивых сообществ 
этих видов. Речь идет о 
традиционных обитателях 
столичных и подмосковных 
лесов — русаках и беляках. 

В последние десятиле-
тия их количество силь-
но сократилось, поэтому 
сегодня эти виды живот-
ных включены в Красную 
книгу Москвы. В первую 
волну «освобожденных» 
попали 4 зайца-беляка и 
9 зайцев-русаков. Их по-
селили в районе поселения 
Новофедоровское. Всего 
в этом году запланирован 
выпуск на волю более 250 
ушастых. Все животные, 
которые обретут свобо-
ду, были специально вы-
ращены и адаптированы к 
обитанию в условиях есте-
ственной природной сре-
ды. Практика реализации 
подобных мероприятий по-
казала, что зайцы успешно 
приспосабливаются.

telegram:@mk_srochno
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«СЧАСТЛИВЫЕ» 
ЧАСЫ 
ПРЕЗИДЕНТА
Путин встретился 
с выпускниками 
военных академий
Июнь — время покидать школы и 
вузы. Но только один выпускной 
проходит в Кремле: Владимир Путин 
проводил в военные подразделения 
новых командиров — выпускников 
академий и других высших учебных 
заведений. «С Богом!» — напутство-
вал офицеров Верховный главно-
командующий. Теперь пришло их 
время проявить себя.

Сомнений в том, куда отправятся многие 
выпускники на этот раз, не было ни у кого. 
«Сегодня армии и флоту нужно и развивать-
ся, и решать боевые задачи. Это предъявляет 
особые требования к офицерскому корпусу», 
— подчеркнул на торжественной церемонии, 
которая по традиции прошла в Георгиевском 
зале Кремля, президент. Он предупредил, 
что на плечи новоиспеченных командиров 
ляжет огромная ответственность: ситуация 
требует от них полной самоотдачи, настой-
чивости и мужества. Своей службой, сказал 
Путин, каждый должен подтвердить слова 
Александра Суворова: «Жизнь и доблесть 
офицера — в победе!»

Министр обороны Сергей Шойгу тоже 
решил напомнить офицерам, что они 

выпускаются из учебных заведений «в ис-
ключительно ответственный момент». «Кол-
лективный Запад» развернул против России 
настоящую войну. Киев получает «огром-
ную» военную помощь. На карту поставлены 
судьба нашей Родины и ее геополитиче-
ское будущее. В этих «жестких условиях», по 
словам Шойгу, от командиров потребуются 
максимальный профессионализм и само-
отдача, умение брать ответственность на 
себя. «Смело внедряйте опыт СВО, будьте 
внимательны к подчиненным, берегите их», 
— напутствовал офицеров министр обороны. 
Он также заверил Верховного главнокоман-
дующего, что Вооруженные силы сделают 
все необходимое для обеспечения военной 
безопасности и суверенитета РФ. 

Сами выпускники прекрасно отдава-
ли себе отчет в том, что от них требуется и 
каких результатов ждет руководство стра-
ны. Генерал-майор Александр Токарев, с 
отличием окончивший академию Геншта-
ба, заявил, что все участники церемонии 
осознают сложность геополитической об-
становки и современные вызовы. «Нацизм 
снова поднял голову и пытается повелевать 
миром, — объяснил он. — Мы этого не до-
пустим». По словам Токарева, в вузах всем 
преподавали «науку побеждать». А настав-
никами офицеров были педагоги с боевым 
опытом. «Мы продолжим славную историю 
нашего Отечества и его Вооруженных сил», 
— заверил он. 

Владимир Путин назвал опыт проведе-
ния СВО «бесценным» для всестороннего 
совершенствования Вооруженных сил. 

Важнейшей задачей в этой связи явля-
ется развитие ядерной триады — именно 
она, по словам президента, гарантирует 
военную безопасность России и глобальную 
стабильность. «Уже около половины частей 
и соединений РВСН оснащены новейшими 
комплексами «Ярс»», — сообщил Путин, не 
забыв также про «Цирконы», «Авангарды» 
и «Сарматы» (последние скоро должны за-
ступить на боевое дежурство). Что касается 

зоны СВО, то там в первую очередь нужна 
современная бронетехника, ударные ракет-
ные и авиакомплексы, системы ПВО и РЭБ. 
«Их производство и совершенствование, 
безусловно, будет продолжено», — заверил 
офицеров Путин. Он также пообещал «фор-
сировать массовый выпуск» беспилотников 
и роботизированных ударных систем. Такой 
техникой, по словам ВВП, необходимо обе-
спечить «все войсковые звенья», включая 
отделения, взводы, роты и батальоны. 

Отвечая на вопрос, что происходит с 
западным оружием, которое получили ВСУ, 
Верховный главнокомандующий сообщил, 
что «Леопарды», французская техника и 
американские бронемашины «горят за ми-
лую душу». «Наши мужики наколотили 245 
танков и примерно 678 машин различного 
типа», — уточнил он. Путин сообщил, что, 
«как ни странно», сейчас на линии сопри-
косновения наблюдается «определенное 
затишье». По-видимому, это связано с боль-
шими потерями и попытками сформировать 
новые подразделения из оставшихся в живых 
бойцов. «Шансов у противника нет, поэтому 
и встали сейчас», — заявил ВВП, отметив, 
что такие «масштабные потери в будущем 
могут привести к утрате боеспособности 
украинской армии в целом». 

Один из участников встречи решил сде-
лать Верховному главнокомандующему по-
дарок «на удачу» и снял с руки авиационные 
часы с секундомером. «А я вышел из помеще-
ния (на церемонию), думаю: блин, где часы-
то?» — потрогал себя за запястье Путин. «Ну 
вот, — протянул ему увесистый циферблат 
на металлическом браслете летчик. — Они 
счастливые, у них большой налет, и всег-
да они возвращались целыми». Вообще-то 
приносить подарки в Кремль запрещает 
ФСО. Но тут все сложилось удивительным 
образом — секьюрити безмолвствовали. В 
общем, у президента теперь новые часы. А 
окажутся ли они для него счастливыми — 
покажет время.

 Елена ЕГОРОВА.

ЖАРКОЕ ЛЕТО...
c 1-й стр.

В организации контрнаступа 
расчет командования ВСУ де-
лался на то, что так же, как и 
прошлой осенью, получится 

превосходящими силами прорвать нашу обо-
рону, после чего российские войска оставят 
территорию. Однако те, кто так долго плани-
ровал большое наступление ВСУ, допустили 
просчет.

Информресурс «Милитарист» со ссылкой 
на выводы западных аналитиков подвел итоги 
первых двух недель украинского наступления. 
Целью его должен был стать выход ударных 
группировок ВСУ к Азовскому морю. В случае 
успеха Киев и его спонсоры могли получить 
громкий медийный и пропагандистский эф-
фект, который оправдал бы многомиллиард-
ные вложения в украинскую армию.

Благодаря космической разведке США 
и стран НАТО у ВСУ была вся информация о 
наших оборонительных линиях. Но вот то, чего 
из космоса не увидишь и в чем организаторы 
наступления точно ошиблись, это решимость 
российских войск удерживать оборону.

Еще один прокол разведки НАТО и Украи-
ны — недооценка инженерного оборудования 
наших позиций, в том числе минирования под-
ходов. На Западе считают, что в этом вопросе 
российским войскам удалось «провести одну 
из самых успешных операций по стратегиче-
скому прикрытию своих замыслов».

«Наступ», на который так долго молились 
в Киеве, пока еще окончательно не выдохся. 
Возможны еще новые волны атак, причем не 
только на главном направлении — в сторону 
Мелитополя, Бердянска, Энергодара и Запо-
рожской атомной станции. Хочется надеяться, 
что любые «телодвижения» ВСУ не останутся 
незамеченными для нашего Генштаба.

В свою очередь, военный аналитик Борис 

Рожин, анализируя ситуацию в зоне СВО, от-
мечает, что под Запорожьем на Ореховском, 
Гуляйпольском и Времьевском направлениях 
противник действует гораздо менее активно, 
чем на прошлой неделе, поскольку сказывают-
ся понесенные потери. Западная пресса уже 
окрестила происходящее здесь в последние 
две недели как провал ВСУ и «бойню».

Малорадостную для ВСУ картину допол-
няют и сообщения о том, что на Сватовском 
направлении российские войска продавлива-
ют противника к западу от трассы Сватово — 
Кременная. Наша группировка здесь достигла 
оперативно-тактической внезапности и начала 
наступать, что стало для Киева и его запад-
ных кураторов большой неожиданностью. По 
крайней мере ряд ведущих западных СМИ 
с тревогой говорят о том, что российские 
войска не только не оставляют свои позиции, 
а напротив, собирают силы для удара.

ВСУ тоже пытались атаковать в направ-
лении Кременной, однако успеха не достигли. 
А российские войска, в свою очередь, про-
должают продираться через лесной массив 

в направлении Торского и Оскола.
Военный блогер Юрий Подоляка прогно-

зирует, что в районе от Кременной до Купянска 
вскоре будет «очень жарко». Он ссылается 
на информационные ресурсы противника, 
которые именно здесь ожидают грандиозного 
наступления наших войск. ВСУ к нему готовят-
ся. Они уже перебросили сюда значительное 
количество резервов, которые ранее планиро-
валось отправить на южное направление.

«Насколько они угадали в отношении 
наших намерений и поможет ли им это, — 
рассуждает Юрий Подоляка, — я думаю, мы 
увидим в ближайшие месяцы».

Он считает, что на этом направлении «все 
очень быстро не завертится, скорее всего, 
мы будем видеть постепенное обострение 
ситуации». По его словам, «здесь на самом 
деле для нас складывается очень удобная 
конфигурация для наступательной операции». 
«Я думаю, что рано или поздно российское 
командование этим обязательно воспользу-
ется», — заключил эксперт. 

Ольга БОЖЬЕВА.

ПРАВИЛА СЪЕМА...
c 1-й стр.

Компенсировать молодым рос-
сиянам половину стоимости 
арендуемого ими жилья в Мин-
строе решили в целях стиму-

лирования граждан на приобретение соб-
ственных квадратных метров. Именно 
поэтому обязательным условием участия в 
программе помимо соответствия возрасту 
и наличия снимаемого жилья является не-
обходимость копить на первоначальный 
взнос по ипотеке для покупки квартиры в 
новостройке.

Напомним, что с 1 июня Банк России 
повысил размер минимального взноса по 
ипотеке с 10% до 20%. А с 1 января 2024 
года для оформления жилищного креди-
та потребуется внести 30% от стоимости 
недвижимости. По данным «Авито Недви-
жимость», средняя стоимость квартиры в 
новостройке в стране сейчас составляет 
около 6 млн рублей. Следовательно, для того 
чтобы приобрести такое жилье в ипотеку, 
молодым людям нужно в этом году иметь на 
счете 1,2 млн рублей для первоначального 
взноса, а в будущем уже 1,8 млн рублей. 
Накопить такую сумму даже немолодым 
гражданам с трудовым стажем достаточно 
сложно, поэтому часто россияне для оплаты 
первоначального взноса в ипотеку берут до-
полнительно потребительские кредиты. Если 
при этом они еще и живут в съемном жилье, 
то нагрузка на личный бюджет становится 
очень серьезной. 

При этом еще в январе президент России 

Владимир Путин дал поручение премьер-
министру Михаилу Мишустину представить 
предложения по льготной ипотеке для мо-
лодежи. Описанная Минстроем программа, 
очевидно, должна стать ответом на распоря-
жение главы государства. Хотя сроки запуска 
инициативы в ведомстве пока не уточнили, 
подробности получения льготы власти обе-
щают раскрыть в ближайшие пару месяцев. 
Как рассказал Стасишин, ожидается, что в 
программе смогут поучаствовать порядка 
310 тыс. человек. Целевая аудитория про-
екта — молодые люди 23–27 лет. «По сути, 
государство помогает накопить на перво-
начальный взнос, параллельно субсидируя 
наем жилья — до момента накопления на 
первоначальный взнос», — объяснил зам-
главы Минстроя. В ведомстве уверены, что 
инициатива не потребует серьезных бюд-
жетных затрат. 

Опрошенные участники рынка считают, 
что молодые россияне оценят предложение 
властей, поскольку именно они являются 
основными покупателями жилья в нашей 
стране. Как отметила руководитель управ-
ления партнерских продаж ГК «А101» Элина 
Мухамедьянова, молодые семьи составля-
ют значительную часть целевой аудитории 
девелоперских проектов. «Анализ целевой 
аудитории наших проектов в Ленинград-
ской области показал, что среди посетите-
лей офисов продаж около 70% составили 
люди возрастной группы до 35 лет, причем 
в основном это семейные пары с детьми», 
— добавила эксперт.

Расходы молодой семьи, которая арен-
дует квартиру и уже обслуживает ипотечный 
кредит за собственное строящееся жилье, 
достигают 100 тыс. рублей и выше. К этой 

сумме можно добавить и выплаты за по-
требительский кредит, взятый для оплаты 
первоначального взноса по кредиту. «Так, 
по нашим оценкам, поступает не меньше 
20% покупателей квартир», — подчеркнула 
Мухамедьянова. Субсидирование аренды 
жилья может эффективно решать задачу по 
снижению затрат молодых семей на решение 
«квартирного вопроса» и стимулирования 
спроса на жилье с учетом нынешней кон-
фигурации ипотечного рынка, уверена она. 
«Сейчас некоторые работодатели компен-
сируют своим сотрудникам плату за аренду 
жилья полностью либо частично», — про-
должила разговор директор офиса продаж 
вторичной недвижимости Est-a-Tet Юлия 
Дымова. Фактически государство действует 
в той же логике. 

Между тем предложенная схема чревата 
и определенными финансовыми рисками. За 
минувший год в России на 10–15% подешеве-
ла аренда жилья, однако запуск программы 
субсидирования может стимулировать уве-
личение цен на этом рынке, ведь количество 
потенциальных съемщиков, скорее всего, 
возрастет. Кроме того, пока неясно, как 
долго молодые люди смогут пользоваться 
подобной льготой. К примеру, сейчас арен-
да «однушки» в Москве обойдется в 30–35 
тыс. рублей. Если молодым людям удастся 
сэкономить 15–17 тысяч рублей в месяц за 
счет субсидии от государства, то в год они 
смогут отложить 180–200 тыс. рублей. При 
первоначальном взносе по ипотеке в 20% 
им придется копить на покупку квартиры в 
кредит порядка шести лет, а учитывая, что 
в будущем году он увеличивается до 30%, 
то и все десять. 

Наталия ТРУШИНА.
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ЗА ЗАСЛУГИ ПЕРЕД ОТЕЧЕСТВОМ И ЗАБОТУ О МОСКВЕ 

В ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ НАШЛИ ГРИБ 
РАЗМЕРОМ С РЕБЕНКА

В среду, 21 июня, в 
редакции газеты «Мо-
сковский комсомолец» 
прошла встреча главного 
редактора Павла Гусева 
с главой Чувашской Ре-
спублики Олегом Нико-
лаевым. На встрече была 
затронута тема экономи-
ческого развития Чувашии. 
Олег Николаев рассказал о 
заметном росте туристиче-
ского потока в республике, 

успехах импортозаме-
щения, отметив, что на 
сегодняшний день Чувашия 
является безусловным 
лидером по производству 
хмеля в России. Также 
глава региона рассказал, 
как республика помогает 
Донбассу и Запорожской 
области. На память о своем 
визите Олег Алексеевич 
оставил традиционный ав-
тограф на стене редакции.

Эксклюзивное интервью 
с главой Чувашии читай-
те на сайте mk.ru.

За большой вклад 
в социально-
экономическое развитие 
города Москвы Прези-
дент РФ Владимир Путин 
наградил мэра столицы 
Сергея Собянина орде-
ном «За заслуги перед 
Отечеством» I степени. 
Соответствующий указ гла-
вы государства опубликован 
на официальном портале 
правовой информации.
Награждение совпало с 65-
летием мэра Москвы. 
Коллектив редакции «МК» 
поздравляет Сергея Собяни-
на с заслуженной наградой.

В российском селе Копорье, несмотря на засушли-
вую погоду, растут гигантские грибы — трутовики 
чешуйчатые. Они считаются съедобными, но в пищу 
годятся только молодые грибы. Этот гриб привлекает вни-
мание своим размером — более метра в высоту, пример-
но как ребенок 2–3 лет. Эффектный реквизит для фото, но 
вот есть его уже нежелательно.

c 1-й стр.
И все это — прямо на следующий 
день после визита своего гос-
секретаря Блинкена в Китай, 
где глава американского МИДа 

терпел тонкие китайские унижения (встре-
тили его не по чину), пытался найти хоть 
какие-то точки соприкосновения и улучшить 
отношения. Потому что войну на два фронта 
— украинский и тайваньский — не вывезут 
даже США. И ведь что-то получилось. Влия-
тельная китайская «Глобал Таймс» даже на-
писала, что встречи китайских высокопо-
ставленных чиновников с Блинкеном открыли 
окно для прагматичных отношений между 
двумя сторонами. Если Вашингтон действи-
тельно сможет претворить свои слова в 
действия, то встречи двух высших лидеров 
США и КНР можно ожидать в ноябре на сам-
мите АТЭС.

Но Байден взял и снес с шахматной 
доски, приготовленной для американо-
китайской партии, все с таким трудом рас-
ставленные фигуры. Не глядя снес, только 
себя оставил.

И вот уже китайский МИД дает отпо-
ведь, выражает «острое недовольство и 
решительный протест». Для дипломати-
ческого языка это крайне жесткое заявле-
ние: «Высказывания американской стороны 
крайне абсурдны, крайне безответственны, 
противоречат фактам, серьезно нарушают 
дипломатический этикет, являются серьез-
ным посягательством на политическое до-
стоинство Китая и открытой политической 
провокацией». Зря Блинкен давил улыбку.

Почему же Байден пустил все усилия 
псу под хвост? Не понимает, что происходит, 
не видит? Вряд ли. Просто старую собаку 
новым трюкам не научишь. Как привык за 
всю жизнь, что есть только одна страна, 
США, а президент ее — хозяин всей плане-
ты, так и живет. Старый, здоровающийся с 
воображаемыми людьми, спотыкающийся 
на ровном месте, падающий, но все еще 
поднимающийся в последних попытках 
держаться на ногах. Идеальный образчик 
однополярного мира.

Дмитрий ПОПОВ.

Это почти в пять раз боль-
ше, чем за тот же период 
докризисного 2021 года, 
следует из данных агент-
ства «Автостат» и Фе-
деральной таможенной 

службы. А по сравнению 
с январем–маем прошлого 
года закупки автомобилей за 
рубежом выросли в 2,7 раза. 
При этом подавляющая 
часть импорта (70,5%) при-

ходится на китайские авто: 
за пять месяцев их постав-
ки достигли 120,9 тыс. На 
корейские марки приходится 
8% поставок, на японские — 
6%, на европейские — 5%. 

автомобилей было завезено в Россию 
из-за границы в первые пять месяцев 2023 года171,5 тыс.

ЦИФРА

ПОЛЕЗНАЯ ФУНКЦИЯ БАЙДЕНА
ЗЛОБА ДНЯ

Толпы язычников и христиан собрались на празднование дня летнего 
солнцестояния в Стоунхендже. Люди наблюдали за восходом солнца за 

древним каменным кругом, который построен более 4,5 тысячи лет назад. Стоунхендж 
является самым известным местом в Англии для празднования солнцестояния. Посети-
тели приветствовали восход солнца аплодисментами и игрой на цимбалах, проводили 
ритуалы и входили в каменный круг для церемонии, проводимой местными языческими и 
друидскими группами. Солнцестояние служит сигналом для официального начала лета. 
Некоторые эксперты считают, что Стоунхендж (сегодня — объект всемирного наследия в 
юго-западном графстве Уилтшир) был спроектирован именно для встречи летнего и зим-
него солнцестояния. Он отмечается в этом месте уже на протяжении тысячелетий. 

ГЛАВА ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ ПОБЫВАЛ 
В РЕДАКЦИИ «МОСКОВСКОГО КОМСОМОЛЬЦА»

ЭКСПЕДИЦИЯ

ПИТЕРСКИЕ 
УЧЕНЫЕ ВСТРЕТИЛИ 
ДИНОЗАВРОВ 
НА ТАЙМЫРЕ
Экспедиция Санкт-
Петербургского государ-
ственного университета в 
ходе раскопок на реке Пя-
сине (Таймыр) обнаружила 
останки древних пресмы-
кающихся. Среди нахо-
док — кости плезиозавров 
(водоплавающих динозавров 
длиной до 20 м), а также 
панцири черепах верхнего 
мелового периода. 
Находка уникальная: обычно 
пласты этого периода 
перекрыты более поздними 
наслоениями, а в данном 
случае отложения мелового 
периода оказались близко к 
поверхности. Стоит отметить, 
что найденные динозавры 
— семейств Polycotylidae и 
Elasmosauridae — относятся к 
теплолюбивым разновидно-
стям ящеров, и нахождение их 
на Таймыре говорит о том, что 
климат на полуострове 100 
млн лет назад приблизитель-
но соответствовал нынешнему 
средиземноморскому. 

AP

M
O

S.
RU

 И
 W

IK
IP

ED
IA

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

СО
ЦС

ЕТ
И

ПОСОБНИКОВ 
БУДУТ СНАЧАЛА 
ПРЕДУПРЕЖДАТЬ
Штрафовать тех, кто помогает 
иноагентам нарушать запреты, 
будут потом
Госдума приняла в первом чтении па-
кет законопроектов, который поручает 
Минюсту контролировать не только то, 
как включенные в реестр иноагентов 
граждане и организации соблюдают 
наложенные на них запреты и огра-
ничения, но и то, не способствуют ли 
другие граждане и организации, в 
реестр пока не включенные, наруше-
нию иноагентами запретов и ограни-
чений. Выявленных пособников будут 
на первый раз предупреждать, а особо 
упрямых штрафовать в администра-
тивном порядке. 

Законопроекты были внесены в конце 
апреля 2023 года депутатами из всех фракций 
— членами думской Комиссии по противодей-
ствию иностранному вмешательству. Выступая 
от их имени, Андрей Альшевских («ЕР») напом-
нил: в декабре прошлого года вступил в силу 
новый закон «О контроле за деятельностью 
лиц, находящихся под иностранным влиянием», 
с помощью которого «государство ослабило 
влияние иноагентов на общество». Комиссия по 
иностранному вмешательству, по его словам, 
«внимательно изучала практику правоприме-
нения; результатом этой кропотливой работы и 
стал предложенный пакет законопроектов». 

В общем, в законе об иноагентах решено 
прописать, что органы публичной власти (снизу 
доверху, от муниципального уровня до феде-
рального), организации всех форм собствен-
ности (то есть и государственные, и частные 
компании), их должностные лица и вообще все 
физические лица будут «обязаны учитывать 
ограничения, связанные со статусом иностран-
ного агента», сами иноагентами не являясь. 

Перечень ограничений и запретов, уста-
новленных для иноагентов в России, обширен. 
Иноагент не может быть чиновником любого 
уровня и членом избиркома. Иноагентам нельзя 
агитировать за или против любого кандидата 
на любых выборах, жертвовать деньги в из-
бирательные фонды кого бы то ни было, орга-
низовывать любые публичные мероприятия 
и перечислять на их проведение средства. 
Вклады иноагентов в банках не подлежат стра-
хованию на случай банкротства финансовой 
организации. Иноагенты не вправе получать 
от государства финансовую поддержку, в том 
числе на творческую деятельность, им нельзя 
участвовать в госзакупках (сейчас этот запрет 
распространят и на оказание государственной 
имущественной поддержки). 

Иноагентам запрещено производить 
любую «информационную продукцию для 
несовершеннолетних» и «осуществлять про-
светительскую деятельность в отношении 
несовершеннолетних», работать педагогами 
в государственных и муниципальных образо-
вательных организациях. И т.д., и т.п. И это не 
считая обязанности непременно маркировать 
все свои публичные заявления и выступления, 
сообщая, что данная продукция создана ино-
странным агентом… 

Г-н Альшевских не стал приводить при-
меров потенциальных нарушений, которые 
будут считаться «содействием». Ранее другие 
авторы законопроектов говорили, в частности, 
о тех, кто не увольняет иноагентов из школы или 
детсада, и тех, кто продает их книги или диски 
без соответствующей маркировки и плотного 
непрозрачного пакета.

Если Минюст такого, если можно так вы-
разиться, «пособника» выявит — для начала 
вынесет предупреждение и даст не менее 
месяца на устранение нарушения, напомнил 
докладчик. Для не желающих предписания 
ведомства выполнять в КоАП пропишут штра-
фы: для граждан — 30–50 тысяч рублей, для 
должностных лиц — 70–100 тысяч рублей с 
альтернативой в виде дисквалификации на 
срок до двух лет, для юридических лиц — от 
200 до 300 тысяч рублей. 

Олег Леонов («Новые люди») заинтересо-
вался, будет ли нарушением, влекущим за собой 
штраф, если иноагент напишет в соцсетях пост, 
не указав, что он иноагент, а кто-то «сделает 
перепост». «Перед законом все у нас равны, и 
если кто-то будет способствовать нарушению 
иноагентом требования, он будет попадать 
под ответственность», — вот и всё, что сказал 
в ответ г-н Альшевских.

«Я, честно говоря, не понял, будет ли при-
влекаться к ответственности физлицо, которое 
сошлется на публикацию иноагента», — попро-
бовал уточнить Олег Михайлов (КПРФ). Но г-н 
Альшевских лишь повторил, что «если лицо 
будет способствовать осуществлению дея-
тельности, запрещенной законом, на первом 
этапе оно будет получать предостережение, а 
на втором штрафоваться». 

Андрей Кузнецов («СР») спросил, «не луч-
ше ли просто прекратить деятельность иноа-
гентов в стране» (видимо, чтоб не мучиться с 
контролем за соблюдением ими ограничений). 
И напомнил про Ельцин Центр, поинтересовав-
шись, «в какой степени может Минюст взять под 
контроль такие организации, которые имеют 
эксклюзивные законодательные условия для 
своей деятельности». Про запрет иноагентам 
делать вообще что-либо г-н Альшевских пред-
положил, что «если будет такое предложение, 
думаю, наша комиссия с удовольствием его 
рассмотрит». А про Ельцин Центр напомнил, 
что закон «О центрах исторического наследия 
президентов РФ, прекративших исполнение 
своих полномочий» (он про всех бывших пре-
зидентов, заметим) был принят в 2008 году, 
«когда у нас не было понятия «иноагент» во-
обще», и пока действительно дело выглядит 
так, что под контроль Минюста эта организация 
не очень попадает. Но «законодательство на 
месте не стоит, наша комиссия будет мони-
торить правоприменение, и если будет необ-
ходимость — рассмотрим вопрос о внесении 
изменений», — заявил он. 

Андрей Луговой от имени ЛДПР выразил 
надежду на то, что законодательство по части 
иноагентов и дальше будет ужесточаться: «Толь-
ко так мы истребим эту заразу». Но Адальби 
Шхагошев («ЕР») сказал, что комиссия по проти-
водействию иностранному вмешательству и так 
«максимально системно осуществляет работу 
над совершенствованием законодательства». 
«Забегать вперед не будем, но и отставать не 
будем» — заверил единоросс. 

Второе чтение пакета может состояться 
в начале июля.

Марина ОЗЕРОВА.
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Можно ли спасти подводный аппарат 
«Титан», пропавший в морских пучи-
нах на глубине около 3,8 км? Экспер-
ты признают: нынешняя спасатель-
ная операция не похожа ни на одну из 
когда-либо проводившихся, и вряд 
ли какие-либо суда могут достичь 
таких глубин, а перевести экипаж на 
другую подводную лодку попросту 
невозможно.

Если спасательным командам все же 
удастся обнаружить пропавшую подводную 
лодку на глубине несколько километров ниже 
уровня моря, они столкнутся с рядом пре-
пятствий и невероятно сложной миссией 
по поиску судна, которая не похожа ни на 
одну из когда-либо выполнявшихся, пишет 
Daily Mail.

«Боюсь, шансы исчезающе малы, — за-
явил радиостанции LBC контр-адмирал ВМС 
Великобритании в отставке Крис Пэрри. — 
Мы, разумеется, хотим сохранять надежду 
и оптимизм, но здесь есть две проблемы. 
Во-первых, надо действительно найти эту 
штуку, а во-вторых, как, черт возьми, вы со-
бираетесь поднять ее с морского дна? Этого 
никогда раньше не делали, и я не думаю, что 
на данный момент у кого-то есть какие-либо 
идеи о том, как это сделать».

Похоже, единственный реальный шанс 
на спасение пяти человек, оказавшихся в 
западне, заключается в том, что сложное 
дистанционно управляемое транспортное 
средство преодолеет почти 4 км под водой 
и подсоединит трос к подводному аппарату 
«Титан», прежде чем поднять его на поверх-
ность, где можно будет снаружи открыть люк 
батискафа.

Но даже это невероятно трудоемкая 

задача, которая может занять целые сутки, 
а время — это то, чего нет у тех, кто находится 
на борту «Титана», они внутри тесного бати-
скафа с ограниченным запасом кислорода.

Существует очень мало дистанционно 
управляемых аппаратов, которые могли бы 
достичь тех же глубин, что и погибший в 1912 
году «Титаник», но у ВМС США есть аппарат 

под названием CURV-21, который может до-
стигать глубины около 6 км, и его спешно 
направили к месту поисков.

«Потребуется много времени, часы, что-
бы спуститься на дно, а затем прикрепить, 
если они его найдут, спасательный трос», 
— отметил автор книги «Погружение: нерас-
сказанная история спасения самой глубокой 
подводной лодки в мире» Стивен Макгинти, 
подчеркнув, что все будет зависеть от того, 
найдут ли батискаф вовремя и на какой глу-
бине он находится.

Как заявил CNN капитан американского 
ВМФ в отставке Рэй Скотт Маккорд, совре-
менный беспилотный аппарат мог бы достичь 
обломков «Титаника» со скоростью около 
1000 футов в час. Считается, что «Титан» на-
ходится на глубине более 12 тыс. футов, а 
это означает, что любая спасательная опе-
рация займет 24 часа, и это при условии, 
что оборудование наконец прибудет. Более 
того, даже если дистанционно управляемому 
аппарату удастся прикрепить крюк к судну, 
по-прежнему существует серьезная угроза 
безопасности тех, кто находится на борту. 
Подводный аппарат может оказаться в ло-
вушке под частью обломков «Титаника», а это 
значит, что он может быть поврежден, пока 
его будут пытаться вытащить лебедкой.

Но все это пока теория, как отмечает 
Скотт Маккорд, «говорить об этом бес-
полезно, пока вы не найдете подводный 
аппарат».

По словам экспертов, «нет никакого 
способа» спасти их из-под воды, используя 
технику «от подлодки к подлодке». На корпусе 
«Титана» нет механизма, который позволил бы 
другому судну пристыковаться к нему, чтобы 
переправить пассажиров на спасательную 
подводную лодку. Батискаф из композита, 
углеродного волокна и титана, был спроек-
тирован таким образом, чтобы выдерживать 
экстремальное давление глубоких вод, где 
находился «Титаник», но в силу конструкции 
его экипаж «заперт» в судне снаружи.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

СИДР ЛЮТЫЙ
Слабоалкогольные напитки 
ограничат минимальными 
ценами
Список алкогольных напитков, на ко-
торые в России введены минималь-
ные розничные цены (МРЦ), судя по 
всему, прирастет новыми «членами». 
Перечень спиртного с минималкой, 
до сих пор включавший водку, брен-
ди, коньяк и игристые вина, может 
расшириться за счет яблочного си-
дра и пива. Во всяком случае Минфин 
позитивно отнесся к соответствую-
щей инициативе думского Комитета 
по экономической политике, появив-
шейся после недавнего массового 
отравления россиян в Приволжском 
федеральном округе.

Если кто из читателей еще никогда не 
потреблял сидр, то пусть скажет спасибо. 
Может, по этой причине вы до сих пор живы 
и не на больничной койке. Крепость этого 
напитка хоть и начинается от 2%, но пускай 
она не вводит никого в заблуждение. Валит 
с ног только так. 

В начале нынешнего месяца в Приволж-
ском федеральном округе сидром (а скорее, 
аналогичным ему поддельным напитком) 
больше 100 человек отравились, 36 из них 
умерли, а еще несколько до сих пор находятся 
в больничных палатах в крайне тяжелом со-
стоянии. В напитке под кодовым названием 
«Мистер Сидр» экспертиза выявила опасные 
примеси метанола — смертельного яда. И по 
горячим следам изъяла из товарооборота бо-
лее 70 тысяч литров этого самого «сидра». 

В Москве контролирующие структуры 
проверили около 3000 точек, но, к нашему 
счастью, ничего подозрительного не выявили 
— «любимый город может спать спокойно». 

Эта печальная статистика сподвигла 
отечественных законотворцев в очередной 
раз задуматься — эффективно ли мы боремся 
с суррогатными и фальсифицированными 
спиртными напитками? И они пришли к выво-
ду, что если на слабоалкогольные сидр и пиво 
будет установлена минимальная розничная 
цена, то покупатели не станут вестись на 
их заменители. Употребление которых, как 
показывают события в Приволжье, может 
закончиться летальным исходом.

По объемам потребления сидру, конечно, 
трудно тягаться с традиционными виноград-
ными и игристыми винами. Но свою нишу в 
50 млн литров в год он в России занимает 
стабильно. 

По оценке некоторых участников рынка, 
само обсуждение введения МРЦ на сидр и 

пиво уже в ближайшее время вызовет их по-
дорожание примерно на 10%. Но сможет ли 
эта мера положить конец череде массовых 
отравлений алкоголем?

— Панацеи от отравлений не существует, 
— считает директор Центра исследований 
федерального и региональных рынков алко-
голя «ЦИФРРА» Вадим Дробиз. — Как раньше 
они бывали, так будут и впредь, здесь никуда 
не денешься. В любом сегменте рынка не-
легальная составляющая всегда будет, ее 
существование обосновано банальной бед-
ностью значительной части населения. Напри-
мер, относительно нашей средней зарплаты 
цена на алкоголь в России в 4–5 раз дороже, 
чем на Западе. Потому там не пьют дешевые 
спиртсодержащие жидкости, а у нас пьют. 
И метиловый спирт дорогу в алкогольную 
продукцию в любом случае найдет. Каждый 
год минимум по 20–30 человек мы теряем в 
результате массовых отравлений.

— Но если минималка не поможет в 

борьбе с нелегальным оборотом, то зачем 
она вообще нужна?

— Я не говорю, что не поможет, свою 
определенную роль она, конечно, сыграет. 
Но главный момент — она даст экономически 
справедливую цену на тот же сидр или пиво. 
Почему крупные западные производители 
алкоголя выступают против введения мини-
мальных розничных цен? В торговых сетях они 
устраивают акции-распродажи пива по сни-
женным ценам. Наши производители не могут 
себе позволить такой демпинг — реализацию 
продукции по цене ниже себестоимости. К тому 
же алкоголь в наших реалиях — это не тот про-
дукт, на который нужно объявлять скидку. 

— Как именно МРЦ на сидр и пиво 
помогут установить экономически спра-
ведливые цены на эти напитки?

— Тот, у кого продукция похуже и поде-
шевле, будет вынужден повысить качество и 
поднять цену до минималки. Не исключено, 
что он и вовсе уйдет с рынка, не выдержит 
конкуренции. Но это экономически оправдан-
но. Так что МРЦ — правильная мера, и ее не-
обходимо было вводить давно. Виртуальная 
минимальная цена все равно существует. Те, 
кто сегодня продает по заниженной стои-
мости, экономят не на собственном благо-
получии, а на качестве продукта. Вот пускай 
подтягиваются до уровня государственного 
стандарта. 

— Если говорить не о виртуальной, а 
о реальной минимальной цене на сидр, 
какой она должна быть?

— Все расчеты специалистов рынка уже 
есть, но я с ними не знаком. Говорят про 100 
рублей за литр или 150. Но не думаю, что 
чиновники быстро решат этот вопрос. Они 
наверняка на нем сначала как следует по-
пиарятся, потом уйдут в летние отпуска... 
Скорее всего, минималку на сидр мы увидим 
ближе к концу года.

Владимир ЧУПРИН.

Ветеран ВМФ объяснил звуки 
в районе поиска пропавшего 
глубоководного аппарата
Спасатели, участвующие в поисках 
пропавшего в Северной Атлантике 
глубоководного аппарата с туриста-
ми, зафиксировали похожие на стук 
звуки. О том, что могло произойти на 
его борту и что может стоять за этой 
«акустической обратной связью», 
рассказал председатель Санкт-
Петербургского клуба моряков-
подводников и ветеранов ВМФ, капи-
тан 1 ранга запаса Игорь Курдин.

— Изначально этот подводный глубо-
ководный аппарат был предназначен для 
научных исследований, — говорит Игорь 
Курдин. — Он совсем небольшой, его водо-
измещение или вес — около 10 тонн. Но в 
последние несколько лет на этом аппарате 
стали осуществляться коммерческие спу-
ски. Кроме профессионального пилота, все 
остальные на борту — просто пассажиры, 
которые абсолютно не подготовлены ни к 
каким аварийным ситуациям. На этом аппа-
рате стоят маломощные двигатели. Это под-
руливающие устройства, они обеспечивают 
его движение с очень небольшой скоростью. 
Электродвигатели, соответственно, питаются 
от аккумуляторной батареи, которая нахо-
дится на борту. 

События, по всей видимости, на борту 

глубоководного аппарата развивались очень 
стремительно. 

— Пилот мог сбросить аварийный бал-
ласт, — говорит эксперт. — Это происходит 
либо автоматически, либо по команде пилота. 
За счет очень небольшой, но положительной 
плавучести аппарат должен был всплыть. Но, 
по всей видимости, этого не произошло. Либо 
на борту произошел пожар из-за проблем с 
аккумуляторной батареей. Либо случилась 
разгерметизация прочного корпуса.

Согласно всем законам мореплавания, 
как считает Игорь Курдин, на борту должна 
быть предусмотрена возможность подачи 
аварийного сигнала. 

— Режим, который передает кодовый 
сигнал, должен был измениться. Но никто 
об этом не говорит. Единственный способ 
связи, который у них мог быть после аварий-
ной ситуации на борту, это «стукач». Когда 
на подлодке или на глубоководном аппарате 
происходит авария, включается ответчик, 
который может отвечать на запросы по ги-
дроакустической связи. Или просто идут 
сигналы, которые напоминают стук метро-
нома. Их могут запеленговать находящиеся 
рядом корабли. 

Если аппарат не всплыл с использо-
ванием аварийного сброса балласта, то, к 
сожалению, следует предположить, что он 
лежит на дне. Да, у него прочный корпус, он 
не раздавлен. Вполне возможно, что прои-
зошла разгерметизация корпуса в момент 
погружения и аппарат заполнился водой. 

Страшно подумать, что испытали люди в той 
кромешной тьме, на глубине…

— Подводников много лет готовят, трени-
руют, как действовать в случае той или иной 
аварийной ситуации. Здесь же абсолютно 
неподготовленные люди. При ЧП они не только 
не могли чем-то помочь, а, наоборот, могли 
усугубить ситуацию. Никто не знает, как по-
ведет себя человек в стрессовой ситуации. 

По мнению эксперта, в поисково-
спасательной операции может быть задей-
ствовано и российское океанографическое 
исследовательское судно «Янтарь» (на его 
борту есть автономные глубоководные обита-
емые аппараты АС-37 «Русь» и АС-39 «Консул», 

которые позволяют проводить поиски на глу-
бине до 6000 метров. — Авт.)

— В ноябре 2017-го мы предлагали ис-
пользовать это судно для поиска пропавшей в 
Атлантике аргентинской подлодки «Сан Хуан». 
Но, к сожалению, было слишком поздно. Сей-
час предпринимаются все усилия, чтобы най-
ти пропавший в северной части Атлантики 
глубоководный аппарат с туристами. Специ-
альными судами обеспечения можно было бы 
осуществить его подъем. Но боюсь, что на 
это уйдет гораздо больше времени, чем те 96 
часов, на которые рассчитан запас кислорода 
у них на борту.

Светлана САМОДЕЛОВА.

ЕДИНСТВЕННАЯ
c 1-й стр.

Олеся училась в классе с углу-
бленным изучением предметов 
естественнонаучного профиля,  
специализировалась на химии. 

Как рассказал «МК» директор Вологодского 
многопрофильного лицея Антон Макарьин, 
их выпускница является неоднократным по-
бедителем вузовских олимпиад школьников, 
призером регионального этапа Всероссий-
ской олимпиады школьников по биологии, 
призером Всесибирской олимпиады, побе-
дителем Пироговской олимпиады... Олеся не 
просто училась, но еще и занималась научно-
исследовательской работой по химии и био-
логии. В аттестате о среднем образовании у 
нее все оценки «отлично». 

— Получается, что у Олеси к моменту 

ЕГЭ уже был впечатляющий багаж успе-
хов. Вы, наверное, не так удивлены 
результатом? 

— Мы ожидали, что она сдаст ЕГЭ пре-
красно, но, конечно, не ожидали, что по трем 
предметам у нее будет наивысшее количе-
ство баллов... Теперь ждем результата по 
четвертому экзамену, который она сдавала, 
— биологии. Насколько мне известно, она 
знает биологию даже лучше химии. Олеся 
собирается поступать в медицинский вуз. 
Она имеет преимущество при поступлении 
во 2-й Мед (Пироговский медуниверситет) 
вне конкурса как победитель Пироговской 
олимпиады.

Со слов директора лицея, девочка 
«скромная, но друзей у нее много, все с ней 
дружат».

Олеся — не единственный ребенок в се-
мье. Как стало известно «МК», ее старший брат 
несколько лет назад окончил тот же лицей и 

тоже с высокими баллами по ЕГЭ. В свое вре-
мя он был призером заключительного этапа 
Всероссийской олимпиады школьников по 
математике. Их 42-летняя мама окончила Во-
логодский государственный педагогический 
университет, в настоящее время, как следует 
из ее соцсетей, трудится в Управлении ФНС 
по области. 

Мы расспросили об Олесе Блиновой ее 
первую учительницу и друзей. 

— Умная. Красивая. Победитель. Человек 
со стержнем, — отозвалась о ней учитель 
начальных классов и заместитель директора 
лицея Светлана Прибылова, которая обуча-
ла Олесю в начальной школе. — С первого 
класса она была старательной, очень от-
ветственной, аккуратной. Я не удивилась ее 
результату по ЕГЭ, он закономерен. Спасибо 
Олесе за пример всем другим детям!

— А она не была зациклена на 
учебе? 

— Нет, нельзя сказать, что она вся была 
только в учебе. Проявляла себя с лучшей ком-
муникационной стороны, с самого детства. 
Всегда с улыбкой на лице, всегда позитивно 
настроена к людям, у нее много друзей. До-
брая, общительная, трудолюбивая, постоянно 
участвовала в разных интеллектуальных кон-
курсах и олимпиадах. В общем, всесторонне 
развитая девочка! 

— А что насчет нервов и волнения? 
Ведь волнение как раз и мешает многим 
выпускникам сдавать ЕГЭ...

— Осознанные люди всегда спокойны. Я 
считаю, в спокойствии и уверенности в своих 
силах — секрет успеха Олеси. 

— Очень добрая и отзывчивая, готовая 
всегда помочь в трудной ситуации, напри-
мер, с решением непростой олимпиадной 
задачи, — отозвался о ней выпускник из 
Санкт-Петербурга Михаил Орлов, который 
знает Олесю по совместным поездкам на 

образовательные программы. — А еще она 
очень приятная собеседница, с ней можно 
поговорить на любую тему! Она, кроме учебы, 
еще и плаванием активно занимается.

Еще одна ее подруга, Анастасия Наха-
това, рассказала об ее увлечениях помимо 
химии и биологии: 

— Она является примером того, как мож-
но совмещать учебу и веселье! Она занима-
ется спортом и очень хорошо танцует. Я рада, 
что знакома с таким позитивным, общитель-
ным и целеустремленным человеком!

...Один из жителей Вологды своим ком-
ментарием выразил сожаление, что «у бедной 
девочки не было ни детства, ни юности, одни 
книги и учебники». Но ее знакомые париро-
вали: «Когда человек собран, он все успе-
вает — и учиться, и общественной жизнью 
заниматься, и отдыхать. А кто лентяй, тому 
ни на что времени не хватает». 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

В условиях непрекращающихся санкций 
и торгового напряжения российскому бизнесу 
необходимо искать новые пути развития и 
сотрудничества. В этом контексте Синга-
пур, с его уникальными преимуществами и 
стратегическим положением, представляет 
большой интерес для российских компаний, 
желающих поддержать экономику и освоить 
привлекательные, но «недружественные» рын-
ки Юго-Восточной Азии. Крошечное остров-
ное государство при определенных условиях 
может предложить российским предприни-
мателям уникальные возможности доступа 
к миллионам потенциальных клиентов и бы-
строрастущим рынкам. 

За последние десятилетия Сингапур, 
безусловно, стал ключевым региональным 
игроком международного масштаба. Напом-
ню: в 1993 г. вступило в силу соглашение о 
зоне свободной торговли АСЕАН — азиатской 
десятки молодых и энергичных «тигров» с 
населением более 700 миллионов человек. 
Продолжением этого процесса стал доку-
мент, подписанный в 2015 г., подтверждающий 
создание общего рынка и экономического 
сообщества стран АСЕАН (ASEAN Economic 
Community, AEC). И хотя Сингапур, конечно, не 
может конкурировать с Китаем в ближайшем 
будущем, он предоставляет эффективный и, 
как ни странно, более дешевый доступ к таким 
развивающимся рынкам, как Филиппины и Ин-
донезия, Малайзия, Вьетнам и Таиланд. И соз-
дание зоны свободной торговли, несомнен-
но, ускорило этот процесс, ведь основными 
бенефициарами объединения стали именно 
сингапурские экспортеры, поставщики услуг 
и инвесторы, которые получили наибольшие 
прибыли от либерализации торговли и гаран-
тий защиты своих экономических интересов. 
Появилась реальная возможность объедине-
ния островного государства с экономиками 
других азиатских стран Юго-Восточной Азии, 
открытия новых рынков и предоставления 
новых неограниченных возможностей.

Благодаря своим торговым и транспорт-
ным возможностям Сингапур обеспечивает 
эффективную торговлю и поставки товаров, 
а его порт является ключевым транспортным 
узлом региона. Этот порт является вторым 
по величине в мире и способен принимать 
около 200 судов в сутки, обладая современ-
ной инфраструктурой для различных типов 
кораблей.

Кроме того, Сингапур предлагает бла-
гоприятную и инновационную среду для 
бизнеса. Он известен своим финансовым 
сектором, который привлекает значительные 
объемы иностранных инвестиций. Более 200 
иностранных банков имеют представитель-
ства в Сингапуре, и общий объем активов в 
финансовом секторе превышает 2 триллиона 
долларов США. Более того, Сингапур активно 
развивает инновационные исследования и 
инфраструктуру, направляя значительные 
ресурсы на эти цели. Что создает благопри-
ятную среду для развития стартапов и высо-
котехнологичных отраслей.

Как член Ассоциации государств Юго-
Восточной Азии (АСЕАН) Сингапур обладает 
крепкими дипломатическими и экономиче-
скими связями с другими странами региона. 
Это открывает дополнительные возможно-
сти для российского бизнеса, желающего 
укрепить свое присутствие в Юго-Восточной 
Азии, через партнерство и сотрудничество с 
сингапурскими и ассоциированными компа-
ниями. Особенно учитывая намечающееся 
подписание Россией Соглашения о свобод-
ной торговле (ССТ) с Индонезией, которая в 
настоящее время председательствует в ор-
ганизации. С Вьетнамом ССТ с Евразийским 
союзом было подписано 8 лет назад.

Согласно данным мировых исследова-
тельских центров, Сингапур занимает высокое 
место в международных рейтингах по уровню 
экономической свободы, инновационности 
и удобству ведения бизнеса. Вместе с тем 
ведение бизнеса в Сингапуре, при определен-
ных задачах, позволит российским предпри-
нимателям иметь доступ к многочисленным 
инвестиционным и логистическим возмож-
ностям, а также установить стратегические 
партнерства с ведущими компаниями и ин-
новационными стартапами.

Российским компаниям также доступны 
разнообразные программы и инициативы, 
созданные правительством Сингапура для 
привлечения и поддержки иностранных ин-
весторов. Это включает в себя налоговые 

льготы, гранты на исследования и разра-
ботки, а также специальные зоны свобод-
ной торговли, которые облегчают торговлю 
и логистику.

Технологическая экосистема Сингапура 
также играет важную роль. Здесь сосредо-
точены ведущие технологические компании 
и инновационные стартапы. Российским 
компаниям предоставляется возможность 
стать частью этой динамичной экосистемы, 
сотрудничать с местными инноваторами и 
разрабатывать инновационные решения для 
азиатского и российского рынков.

Хотя сейчас выход на сингапурский 
рынок может представлять определенные 
трудности, российские компании находят 
способы обходить ограничения. Например, 
можно использовать третьи страны, такие 
как Китай или Индия, для осуществления 
финансовых операций. Кроме того, страны 
АСЕАН планируют постепенно переходить на 
национальные валюты не только внутри этого 
регионального объединения, но и с Индией, 
Южной Кореей и Японией, что может со вре-
менем упростить финансовую логистику для 
российских компаний.

В условиях санкций, наложенных запад-
ными странами, Россия активно ищет новые 
возможности для развития своей экономики. 
Один из таких потенциальных источников ро-
ста может быть связан с переходом на исполь-
зование национальных валют, криптовалюты 
и даже в перспективе цифрового рубля, чем 
сейчас занимаются финансовые организа-
ции Российской Федерации. Эти тенденции 
останавливают крупных российских игроков, 
годами работающих в Сингапуре, от спешного 
ухода с острова, несмотря на сильное давле-
ние на ЦБ Сингапура со стороны США.

Переход на использование националь-
ных валют и активное сотрудничество в об-
ласти кибербезопасности — два ключевых 
направления, способствующих развитию и 
укреплению позиций России как в эконо-
мической, так и в информационной сфере. 
Расширение использования национальных 
валют поможет диверсифицировать ва-
лютные резервы, снизить зависимость от 
доллара и уменьшить риски, связанные с 
валютными колебаниями и финансовыми 
кризисами. В то же время сотрудничество с 
сингапурскими организациями в области ки-
бербезопасности, включая государственные 
и корпоративные структуры, обеспечивает 
надежную защиту информации и способ-
ствует эффективной борьбе с киберугро-
зами. Такой комплексный подход позволяет 
России укрепить свою финансовую стабиль-
ность, международную позицию и снизить 
негативное воздействие санкций со стороны 
западных стран.

Одной из ключевых сфер бизнеса россий-
ских компаний в Сингапуре является система 
идентификации людей, объектов и животных. 
Российские компании предложили широкий 
спектр инновационных решений в области 
систем контроля доступа, RFID-технологий 
и информационной безопасности. Эти ре-
шения играют важную роль в обеспечении 
безопасности и эффективного управления в 
различных сферах деятельности. Сотрудни-
чество между российскими и сингапурскими 
компаниями в этой области открывает новые 
перспективы для развития инноваций и обе-
спечения безопасности в цифровой эпохе.

К примеру, одна из ведущих российских 
компаний еще в 2021 году открыла предста-
вительство в Сингапуре и предложила рынку 
новую инновационную технологию — «умную» 
RFID-бумагу.

Санкции, наложенные Западом, привели 
к заморозке бизнес-коммуникаций россий-
ских компаний в Сингапуре из-за проблем 
с банковскими транзакциями. Однако на 
фоне этих сложностей Сингапур представ-
ляет собой привлекательную альтернативу 
для российских предприятий, стремящихся 
продолжать развивать свои возможности в 
сфере цифровых технологий.

Таким образом, можно сделать вывод о 
том, что санкции, организованные западными 
странами, способствуют укреплению связей 
российских компаний с Сингапуром, который 
становится привлекательным партнером для 
развития цифровых технологий. Это взаимо-
выгодное партнерство позволяет российским 
предприятиям продолжать инновационную 
деятельность и расширять свои возможности 
на международной арене.

СИНГАПУР — ВОРОТА В АЗИЮ ДЛЯ РОССИИ
Маленькое островное государство стало ключевым 
региональным игроком международного масштаба
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По такому маршруту предлагала 
совершить ставшее роковым 
путешествие на морское дно 
компания OceanGate.

Представители Береговой 
охраны США рассказывают 
о поисковой операции.

Батискаф перед погружением.

Шансы на спасение людей с пропавшего батискафа «Титан» 
тают с каждой минутой
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«Оружие»
Алогичный Грязнов — исто-
рия тульского оружейного 
самоучки.
Классический газоотвод 
— разбираем изюминку 
от Beretta — полуавтомат 
А-400.

«Природа»
Солнечные ангелы — зна-
комимся с биологией мел-
ких африканских хищников, 

живущих в пустынях и 
полупустынях. 
Сеттер жив? — проблемы 
селекции, натаски и испы-
таний английского сеттера 
в России.

«Рыбалка»
Против правил — ловля леща 
пикером в середине лета.
Кольский полуостров — зна-
комимся с красотами и богат-
ством российского Севера. 
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Впервые о том, что в России объявились 
некие «русские партизаны», которые своими 
«партизанскими» методами ведут борьбу с 
«режимом» на территории страны, мы услы-
шали от экс-депутата Госдумы РФ Ильи По-
номарева (признан иноагентом и внесен в 
перечень террористов и экстремистов). По-
номарев, сбежавший еще в 2014 сначала в 
США, а потом в Киев, в августе прошлого года 
заявил, что за убийством политолога Дарьи 
Дугиной стоит группировка под названием На-
циональная республиканская армия (НРА). Эта 
же организация, по его словам, ответственна и 
за нападения на здания военкоматов, а также 
иные объекты в разных регионах страны. Од-
нако, как сразу же установила ФСБ, непосред-
ственным исполнителем убийства Дугиной 
была гражданка Украины Наталья Вовк, воен-
нослужащая неонацистского формирования 
«Азов» (запрещенная в РФ террористическая 
организация), а организовали преступление 
украинские спецслужбы.

После убийства военкора Владлена Та-
тарского иноагент вновь напомнил о НРА, 
свалив на нее и это преступление. В интервью 
изданию Politico он заявил, что находится на 
связи с этой организацией и даже оказывает 
ей помощь, но общаются они только дис-
танционно. По его словам, группа состоит 
из 24 «молодых радикальных активистов». 
Я полагаю, что исполнительница Дарья Тре-
пова должна была тоже погибнуть во время 
взрыва. Пропагандистский эффект был бы 
огромный: вот, оказывается, в России новые 
«народовольцы», готовые возродить традиции 
политического террора и даже погибнуть в 
борьбе с действующим «режимом». 

Бастарды Одина… 
или Перуна?

Недавно в социальных сетях появилось 
видео похорон некоего Дмитрия «Стрёма» 
из группировки Русский добровольческий 
корпус (РДК, террористическая организация, 
запрещенная в РФ). Церемония, запечатлен-
ная на этих кадрах, впечатляет. Неонацисты 
называют покойного соратника «сыном Одина» 
— то есть верховного божества из германо-
скандинавской мифологии. Одноглазый Один 
также является богом войны, хозяином Валь-
халлы и повелителем валькирий. А Вальхалла 
— это то место, куда попадают павшие в битве 
воины и где они пьют мед и едят мясо вепря в 
ожидании последней битвы. Вот такой дикой 
чушью, популярной, между прочим, у гитле-
ровских нацистов, забита голова боевиков 
РДК, которые в надгробных речах на полном 
серьезе утверждают, что Дима, конечно же, 
сразу будет доставлен в Вальхаллу, к своему 
«отцу». О смерти Дмитрия «Стрёма», боевика 
из РФ, социальные сети, связанные с РДК, 
сообщили 26 апреля. Еще двое боевиков, 
бывших с ним, были ранены. В сообщении го-
ворится, что Дмитрий примкнул к РДК в марте 
этого года. Он успел «поработать на позициях, 
сходить в разведку» и погиб от осколочных 
ранений. Судя по всему, он был убит в боях у 
границы Белгородской области. Есть его при-
жизненное видео, в котором он объявляет о 
решении встать на путь вооруженной борьбы 
со своей страной. В России у него остались 
родственники, поэтому на видео он в маске, 
настоящее его имя тоже не открывается.

Об РДК заговорили после того, как эта 
организация взяла на себя ответственность за 
нападения на Брянскую и потом Белгородскую 
области РФ. На самом деле о его создании 
было объявлено еще в августе прошлого года. 
Первоначально РДК входил в состав Интерна-
ционального легиона Украины, сформирован-
ного из воюющих на стороне киевского режима 
иностранных наемников. Легион официально 
является составной частью территориальной 
обороны ВСУ. В него входят чеченские, гру-
зинские, белорусские, крымско-татарские, 
канадские и иные национальные подразделе-
ния. Не хватало только русских. Поэтому было 
принято решение создать и такие части. Под-
ходящий «человеческий материал» нашелся: 
бежавшие из России активисты ультраправых, 
неонацистских организаций, так называемые 
русские националисты.

Связи с ними украинские неонацисты 
установили давно. «МК» неоднократно писал 
о деятельности такого зловещего персонажа, 
как Сергей Коротких — он же «Боцман», он 
же «Малюта», а также «Коротыш» и «Гвоздь». 
Уроженец Тольятти, Коротких жил в Бело-
руссии, учился в школе КГБ, но был отчислен 
(по его словам). Стал руководителем служ-
бы безопасности белорусского отделения 
Русского национального единства — РНЕ 
(экстремистская организация, деятельность 
которой запрещена в РФ). В деятельность 
РНЕ его вовлек друг и родственник, бывший 

офицер спецподразделения «Алмаз» Валерий 
Игнатович, в 2002 году за убийство пяти че-
ловек и похищение оператора ОРТ Дмитрия 
Завадского приговоренный к пожизненному 
заключению. Коротких тогда тоже был в числе 
подозреваемых, но как-то выкрутился. За-
вадский, который работал с журналистом 
Павлом Шереметом, скорее всего, был убит. 
А позже в Киеве был убит и Шеремет, и есть 
серьезные основания полагать, что за этим 
убийством стоит Коротких.

В нулевых начинается российский период 
деятельности «Малюты», во время которого 
он «тусит» с русскими неонацистами. В част-
ности, с «Тесаком» (Максимом Марцинкеви-
чем), впоследствии умершим в камере СИЗО. 
Он становится одним из лидеров Национал-
социалистического общества (НСО) — экс-
тремистской организации, запрещенной в РФ. 
НСО — активный участник т.н. русских мар-
шей. Идеологией организации был национал-
социализм, она открыто использовала атрибу-
тику Третьего рейха. Интересно, что руководил 
НСО наряду с «Малютой» Дмитрий Румянцев 
— предположительно, брат члена ельцинской 
команды и одного из создателей Конституции 
РФ Олега Румянцева.

В 2014 году Коротких (теперь уже «Боц-
ман») сбежал на Украину, где примкнул к бата-
льону «Азов» (террористическая организация, 
запрещенная в РФ) и за участие в АТО получил 
из рук тогдашнего президента Порошенко 
новый паспорт и украинское гражданство. 
Возглавил разведку «Азова», пользовался 
покровительством министра МВД Арсена 
Авакова. Его обвиняли в убийстве журналиста 
Павла Шеремета и адвоката Ярослава Баби-
ча, который был в «Азове» крупной фигурой. 
Официально было объявлено, что Бабич по-
кончил с собой, однако с этим не согласна 
его вдова, которая в интервью «МК» прямо 
заявила, что за убийством ее мужа стоял «Боц-
ман». Мотивом преступления стали деньги. 
Однако доказать ничего не удалось — дело 
было специально развалено, и то, как это 
делалось, не оставляет никаких сомнений, что 

Коротких тесно сотрудничает с украинскими 
спецслужбами. Подразделение «Боцмана» 
весной прошлого года первым зашло в город 
Буча Киевской области после ухода оттуда 
армии РФ. Согласно некоторым выложенным 
в сеть материалам, оно принимало участие в 
расправах над мирным населением, которое 
перешло на сторону России.

На Украину бежали и другие российские 
националисты. Так, украинское гражданство 
получил организатор «Русских маршей» Иван 
Белецкий, объявленный РФ в международный 
розыск. Он заявляет о себе как о «правозащит-
нике», однако известно, что в нулевых он был в 
тесных связях с НСО и «Славянским союзом» 
(запрещенная в РФ организация, признанная 
террористической). Полное название этой 
неонацистской организации — Национал-
социалистическое движение «Славянский 
союз» (НСД СС). Помимо этого, Белецкий со-
стоял также в неоязыческом объединении 
«Велесов круг» (запрещенном в РФ) и в 2016 
году на «русском марше» возглавил колонну 
родноверов (неоязычников). Неоязычество — 
это то, что роднит русских нацистов с украин-
скими. Один, конечно, в приоритете, но и про 
Перуна не забывают. Вышеупомянутый Бабич 
был лидером неоязыческой общины Киева «Пе-
рунова рать». В 2016 году на базе полка «Азов» 
под Мариуполем был установлен деревянный 
идол Перуна, туда для совершения языческих 
обрядов приезжали так называемые волхвы. 
Ряд неоязычников из «Велесова круга» также 
сбежали на Украину и вступили в «Азов».

Другие поддерживают укронацистов 
дистанционно. Например, один из лидеров 
«Велесова круга», «волхв» Дмитрий Мелаш, 
который также выводил колонны родноверов 
на «русский марш», воевать за Украину не 
поехал. Но свою поддержку «Азову» и другим 
нацбатам выражал недвусмысленно и публич-
но. В Сети можно найти множество фоток 
зигующего Мелаша. Казалось бы, русские 
нацисты должны ненавидеть украинских. Но 
нет, они прекрасно сотрудничают. У них общие 
кураторы — западные спецслужбы, которые 

действуют через свои местные «про-
кладки» типа Авакова и Буданова, и 
один идеологический источник — не-
мецкий национал-социализм.

Конечно, весь этот бред насчет 
Перуна, Одина, «солярных симво-
лов» и Вальхаллы существует для 

заполнения пустых голов рядовых 
участников националистического «движа». 
Лидеры преследуют вполне прагматические 
цели. Тот же «Боцман» стал на Украине очень 
богатым человеком. По свидетельству Ивана 
Белецкого, Коротких сегодня контролирует 
всю ультраправую эмиграцию из РФ и Бело-
руссии. Связан он и с лидером РДК Денисом 
Капустиным. Последний утверждал, что «Боц-
ман» помог ему перебраться на Украину.

Поклонник Гитлера 
из Кельна

Командиром Русского добровольческого 
корпуса считается объявленный РФ в розыск 
террорист Денис Никитин (настоящее имя — 
Денис Евгеньевич Капустин), он же «White Rex» 
— человек с интересной биографией. Родился 
в Москве. В 2001 году, когда ему было 17 лет, 
эмигрировал с родителями в Германию как 
«еврейский беженец». Впрочем, его мать в 
беседе с немецкими журналистами утверж-
дала, что она «русская женщина». В Германии 
он получил вид на жительство, но сохранил 
российское гражданство. Его родители живут 
в Кельне, в районе Хорвайлер. 

По данным немецкого издания Der Spiegel, 
вскоре после эмиграции Капустин вступил в 
контакт с различными правыми экстремист-
скими группировками и стал «центральной 
фигурой международной сети расистов, хули-
ганов и неонацистов, которые хорошо подго-
товлены к уличным боям и чье влияние сегодня 
распространяется даже на правые партийные 
верхи». Сеть называется White Rex. Капустин 
поддерживает хорошие контакты с двумя веду-
щими немецкими неонацистами — Торстеном 
Хайзе и Томми Френком. Хайзе известен тем, 
что установил перед своей усадьбой памятник 
Ваффен-СС. Он воевал на стороне хорватов 
в Югославии, имеет несколько судимостей: 
участвовал в нападениях на беженцев, поли-
цию, в штурме молодежного центра, стрелял 
из газового пистолета по старшеклассникам 
на выпускном вечере. Томми Френк — лич-
ность не менее экстравагантная. Повар по 
профессии, он в 2014 году купил ресторан 
«Золотой лев» в деревне Клостер-Вессра в 
Тюрингии за 80 000 евро. Там в день рожде-
ния Гитлера подают особый шницель за 8,88 
евро. Называется он «фюрершницель». Также 
он продавал пиво под названием Deutsches 
Reichsbr ä u («Немецкое имперское пиво»). 88 
— цифровой код неонацистов еще с 1945 года 
и может означать закодированное нацистское 
приветствие — «Хайль Гитлер».

Также установлена связь Капустина с пре-
зидентом крайне правой «Швейцарской на-
ционально ориентированной партии» (PNOS) 
Флорианом Гербером.

В 2019 году Министерство внутренних 
дел земли Северный Рейн-Вестфалия счи-
тало Никитина-Капустина одним из самых 
влиятельных ультраправых активистов в Гер-
мании. В том числе из-за его роли в развитии 
«бойцовской субкультуры» неонацистов. Он 
неоднократно выступал спонсором соревно-
ваний по смешанным единоборствам (ММА), 
организованных неонацистами. Они проходи-
ли в Риме, Лионе, Афинах, а также в Саксонии, 
в Острице, где прошла серия турниров под 
названием «Битва Нибелунгов».

Расследование Spiegel, опубликованное 
задолго до начала СВО на Украине, установи-
ло, что Никитин использует свой бренд White 
Rex в коммерческих целях. Он зарабатывает 

на продаже одежды и спортивного питания, 
соревнованиях и тренировках. Однако это 
лишь видимая вершина айсберга: журналисты 
предполагают, что он вовлечен в некий кри-
минальный бизнес. Они пишут, что в октябре 
2018 года он во время поездки на Украину был 
арестован СБУ. Его подозревали в изготовле-
нии амфетаминов и попытке купить оружие в 
виде переделанных сигнальных пистолетов. 
Причем украинские власти конфисковали его 
паспорт. Поэтому, как пишет Spiegel, он не 
может вернуться в Германию (это, напоминаю, 
2019 год). При этом немецкие журналисты 
традиционно много спекулируют на тему воз-
можных связей Капустина с ФСБ.

Интересно, правда? Создателя неона-
цистской международной сети, которого по-
лиция Германии считает опасным, которого в 
Германии подозревают чуть ли не в подготовке 
госпереворота, ловят «на горячем» на Украине. 
При этом у него изымают паспорт, и он даже 
не может вернуться в Германию к маме. О том, 
чем закончилось это расследование, была ли 
доказана вина Капустина-Никитина, вернули 
ли ему паспорт, ничего не известно. А если 
вернули и не посадили, то на каких условиях? 
Чем неонацист расплатился с украинскими 
спецслужбами? Глядя на его сегодняшнюю 
деятельность, ответ очевиден.

Под знаменами 
национал-терроризма

В качестве эмблемы РДК использует знак 
военизированной эмигрантской молодежной 
организации «Белая идея», созданной в сере-
дине 1930-х во Франции капитаном Виктором 
Ларионовым. Это «знак спайки: кольцо (круг), 
пронзенное мечом, т.е. идеей борьбы». Вряд 
ли выбор символики был случайным. Ларио-
нов — участник гражданской войны, деятель 
Белого движения, фанатичный враг советской 
власти, террорист и коллаборационист. После 
Октябрьской революции бежал на Дон, где 
примкнул к добровольческой армии. Коман-
довал батареей в составе артиллерийской 
бригады генерала Маркова. После пораже-
ния «белых» эвакуировался из Крыма. Но и 
в эмиграции не угомонился, а сознательно 
встал на путь террора. Генерал Кутепов тогда 
создал внутри РОВС «Союз национальных 
террористов». Ларионов вступил туда и воз-
главил одну из «троек», которые засылались на 
территорию СССР для совершения терактов. 
Тройка Ларионова избрала своей целью Ле-
нинградский центральный партклуб. 7 июня 
1927 года там заседал кружок по историческо-
му материализму. Это совершенно невинное 
мероприятие (участники — ученые, биологи, 
историки, философы, наверняка там были и 
женщины) террористы забросали бомбами. 
31 человек оказался в больницах, хотя взор-
валась только одна бомба. Ларионов потом 
вспоминал, что после взрыва услышал «дикие 
крики и звуки, которые напомнили ему писк 
тысяч крыс и мышей, попавших под пресс».

Его «Белая идея» в 1937 году присоедини-
лась к дальневосточной Русской фашистской 
партии, на флаге которой красовалась сва-
стика. На IV съезде Российского фашистского 
союза (РФС) в Харбине Ларионов был избран 
в почетный президиум. Его упоминает в своей 
книге глава РФС и основоположник русского 
фашизма Константин Родзаевский, называя 
«национал-террористом». В 1938 году капи-
тан был выслан из Франции в Германию, где 
работал в белоэмигрантской берлинской га-
зете «Новое слово». В своих статьях выражал 
симпатии фашизму, национал-социализму, 
Гитлеру и Муссолини. В статье под названием 
«Корни русского фашизма» он пишет: «Как 
Германия и Италия были спасены (Гитлером 
и Муссолини. — М.П.), так и Россия будет 
спасена не болтливым, либеральным интел-
лигентом, а воином-фронтовиком, познавшим 

в кровавом испытании святую правду своего 
народа». Заголовок другой статьи говорит сам 
за себя: «Иудо-масонство не дремлет».

В 1941 году Ларионов в качестве корре-
спондента посетил оккупированный немца-
ми Смоленск. В 1941–1944 годах он работал 
переводчиком «восточного министерства» 
Розенберга. А в 1944–1945 годах служил в ар-
мии Власова контрразведчиком. После войны 
жил в Мюнхене и имел репутацию платного 
осведомителя спецслужб. Работал на развед-
ки разных стран. Вот такого замечательного 
человека «русские добровольцы» выбрали 
себе в покровители. Я думаю, выбор пра-
вильный. Национализм, фашизм, терроризм, 
коллаборационизм и работа на иностранные 
спецслужбы — все это есть и у РДК.

Русский добровольческий корпус исполь-
зует также флаг марковских белогвардейских 
частей — косой белый крест на черном фоне. 
Помимо черно-белых знамен, главным при-
знаком марковцев были черная форма, черные 
погоны с белой окантовкой и умение ходить в 
«психические атаки», хорошо всем знакомые 
по фильму «Чапаев». Кстати, в фильме бело-
гвардейцы одеты именно в форму марков-
ских частей. Вот какое отношение марковцы 
имеют к РДК, непонятно. Известно, как вожди 
Белого движения относились к идее укра-
инской независимости. Плохо относились. 
Главнокомандующий белыми армиями Антон 
Деникин иначе, как Малороссией, Украину 
и не называл. С «самостийным» гетманом 
Скоропадским дружил разве что сепаратист 
и национал-предатель атаман Краснов, меч-
тавший отделить Дон от России. Вы можете 
себе представить марковцев, воюющих на 
стороне Петлюры за независимую Украину 
против Российской армии? Я — нет.

В борьбе за дело Власова

Вся эта идейная путаница и мешанина 
символов объясняется просто. РДК, как и 
легион «Свобода России» (террористическая 
организация, запрещенная в РФ), как и На-
циональная республиканская армия, куда 
устроился пиарщиком иноагент Пономарев 
— это искусственные образования, создан-
ные спецслужбами. Какая разница, кем они 
там себя воображают — детьми Одина или 
белыми офицерами. Недавно Сергей Лебедев 
— человек, называющий себя координатором 
подполья в Николаеве, заявил, что РДК вхо-
дит в состав диверсионного подразделения 
«Кракен», которое было создано в марте про-
шлого года в Харькове Главным управлением 
разведки Минобороны Украины на базе полка 
«Азов». В качестве подтверждения он выложил 
в Сеть видео проезда колонны бронетехни-
ки. Во главе колонны едет машина с флагом 
«Кракена», а за ней — машины с флагами РДК. 
Командир «Кракена» Сергей Величко «Чили» 
объявлен в России в розыск по обвинению в 
пытках военнопленных. То, что РДК входит в 
структуру ВСУ, публично подтверждал лидер 
организации Капустин-Никитин.

Легион «Свобода России» был также 
сформирован в 2022 году. На его эмблеме 
красуется сжатый кулак (до боли знакомый 
символ: сербский Отпор, украинская Пора, 
грузинская Кмара и прочие «оранжевые» 
организации). Флаг — бело-сине-белый. От 
имени легиона открыто выступает человек с 
позывным «Цезарь» (Максимилиан Андронни-
ков). Он участвовал в рейде в Белгородскую 
область. На вид ему примерно 50, известно, 
что он уроженец Сочи, в прошлом тренер по 
фитнесу. Был членом российских ультрапра-
вых организаций.

В составе ДРГ, вошедшей в Брянскую 
область, агентству Reuters удалось иден-
тифицировать Илью Богданова — бывшего 
офицера ФСБ, перебежчика, получившего 
украинское гражданство в 2015 году за уча-
стие в АТО.

Что касается идеологии этих организа-
ций, то она крайне невнятна. РДК борется за 
славянское этническое государство, против 
мультикультурного Русского мира. Русское 
национальное государство, как они полагают, 
должно быть создано на исконно русских 
территориях. В одном из своих интервью 
Никитин-Капустин откровенно высказывается 
за развал России. Он говорит, что очень хотел 
бы победы украинской стороны с последую-
щим развалом РФ. И вот на руинах этой раз-
валившейся РФ он хочет строить «прекрасную 
Россию будущего» — Россию для русских. Он 
даже не возражает, чтобы она скукожилась 
до размеров Московской области. В этой 
России, по его мнению, не должно быть ни 
кавказских республик, ни Сибири, ни Даль-
него Востока со всеми их природными бо-
гатствами. Русские из этих регионов должны 
бежать и переселяться в «прекрасную Россию 
будущего» размером с Московскую область. 
Такую программу расчленения России вы-
двигает «русский националист» и «патриот» 
из РДК. По сути, русские националисты и их 
союзники в стане либеральной оппозиции 
повторяют путь некоторых деятелей белой 
эмиграции, ставших коллаборантами: борьба 
с действующей властью стала для них борьбой 
со своей страной.

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

Белогвардеец Виктор Ларионов.

Боевики РДК во время вылазки на территорию РФ.
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Кто такие «русские 
фашисты» и почему 
они с нами воюют

Кто
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СЕТЬ 

Во время нападений на Брянскую и Белгородскую области РФ в Киеве 
объявили это делом рук «антипутинских партизан» с российскими 
паспортами. Ответственность взяли на себя «Русский добровольческий 

корпус» и легион «Свобода России» (признанная в РФ террористической 
организацией, запрещенная на территории России), костяк которых состоит 
из российских ультраправых. Они заявляют, что ведут «освободительную 
борьбу», но находятся в подчинении Минобороны Украины. Кто эти люди, 
вставшие на путь вооруженной борьбы со своей страной?

Командир РДК 
Капустин.

КАНИКУЛЫ
В прошлом году законопроект, позво-
ляющий нанимать на работу школьни-
ков с 14 лет, вызвал шквал возмуще-
ния, думцам припомнили и Маленького 
Мука, и Ваньку Жукова. Спустя год вы-
яснилось, что новые нормы о труде не-
совершеннолетних работают, за это 
время число вакансий для школьников 
выросло в 13 раз. А недавно нормы тру-
доустройства для 14-летних еще упро-
стили. Теперь в большинстве случаев 
согласия опеки для подписания трудо-
вого договора не требуется. Новшество 
вступило в силу в начале лета — золо-
той поры подработок для студентов и 
школьников.

Кем будет работать «школота»? Ну ли-
стовки распространять могут, ну курьерами 
бегать, упаковка, уборка — что еще?

Оказывается, спектр юного труда куда 
разнообразнее. Подростков охотно берут, 
например, в промоутеры — распространение 
товаров, рекламной продукции и услуг, кото-
рые надо втюхать. Или это работа с толпой, 
массовкой на ТВ-съемках, например, для 
чего нужно много энергии. Юное поколение 
в ладах с компьютерами, поэтому подрост-
ков берут в наборщики текстов, модераторы 
чатов, графические редакторы. В помощники 
менеджеров и вечерние менеджеры школьни-
ков тоже приглашают — это хлопотная работа, 
на которую мало охотников. А еще в сборщики 

заказов для многочисленных доставок, в до-
ставщики, сборщики мебели и техники, в раз-
норабочие, в фотографы автомобилей... 

— Хоть процедуру приема на работу 
несовершеннолетних упростили — теперь 

и присутствие родителя не обязательно, а 
только письменное согласие, — права детей 
не должны быть ущемлены, — говорит юрист 
Станислав Попов. — Не все в нормах разби-
раются. Уже в этом списке я вижу нарушения. 

Фотограф автомобилей — это инспектор 
ГКУ, который неправильно припаркованные 
автомобили фотографирует. Вакансия фор-
мально не входит в указанные в законе за-
прещенные для несовершеннолетних сферы 
(различные табачные и «винно-водочные» 
области, игровой бизнес, эротика). Но фак-
тически водители могут начать конфликто-
вать, даже побить подростка. А вредные, 
травмоопасные работы для несовершен-
нолетних законом запрещены. Это также 
к вопросу доставщиков тяжестей, сборки 
мебели. И определенно нельзя брать несо-
вершеннолетнего ни в вечерние менеджеры, 
ни в ночные портье. Потому что в законе 
однозначно прописано: школьник может ра-
ботать сокращенный день не больше 5 часов 
(24 часа в неделю). И не может трудиться 
сверхурочно, по праздникам, по выходным 
дням, в ночные и вечерние часы.

Что касается работы для школьников бо-
лее младшего возраста, такие нормы давно 
есть в Трудовом кодексе. Применяются они 
в сфере культурно-массовых мероприятий 
и искусства. Малолетние артисты театров, 
цирков, музыканты, участники разных шоу и 
съемок в кино и рекламе. Их трудовые взаи-
моотношения давно урегулированы. А что до 
остальных малолетних тружеников — закон 
закрепил то, что давно есть в жизни. Рабо-
тающие подростки традиционно встречаются 
в магазинах, кафе и закусочных, в парках 

аттракционов, работают помощниками на 
автозаправке. «Трудовая занятость под-
ростков перестала быть серой зоной, она 
законно регламентируется, и это хорошо», 
— считает юрист.

Что касается подработок для студентов, 
то есть для молодежи, достигшей 18 лет, тут 
тоже есть изменения в картине занятости. 
Конечно, старые добрые продавцы, офици-
анты или сотрудники фастфудов никуда не 
подевались, как и курьеры и операторы на 
подработку. Но появилось много вакансий с 
пометкой «программист без опыта», напри-
мер. Попадаются даже места сисадминов 
для студентов, хотя чаще берут коды или 
простое ПО писать или отвечать в «службы 
поддержки». Студентов охотнее стали брать 
в водители, экспедиторы, администраторы, 
кассиры, консультанты и даже в повара (пе-
кари или кондитеры туда же). Девушек еще 
подстерегают вакансии моделей без опыта, 
«текильщиц» (tequila girls — сотрудницы ре-
сторанов и баров, которые предлагают кли-
ентам алкоголь) или бар-леди. Интересно, что 
подобные вакансии попадаются и в разделе 
поиска «14 плюс».

— Конечно, студенты чаще ищут работу 
с гибким графиком, — рассказывает спе-
циалист HR-компании Любовь Коняева. — Или 
сменную, чтобы можно было и погулять, и по-
работать. С 18 лет по закону можно работать 
вахтой, сменами, различными графиками. 

И обе стороны — и работник, и наниматель 
— этим пользуются. Если работа сменами, 
запрос на оплату в 3–4 тысячи за смену, не 
ниже. Если студенты идут на полный день, 
то ищут зарплату не менее 60–70 тысяч в 
сфере обслуживания или на производстве и 
не менее 80 тысяч в IT. В последней области 
сложно говорить о конкретных цифрах, по-
тому что фирмы чаще нанимают студентов 
на проектную работу. И не только летом, во 
время учебы тоже. Вообще, есть предубеж-
дение, что студенту устроиться сложно. Это 
неправда. Компании с удовольствием нани-
мают студентов и школьников — считается, 
что они энергичные, у них «свежие мозги», 
но при этом нет трудового опыта, и качать 
права они не станут. Поэтому нередко можно 
встретить такой запрос компании: работники 
без опыта, свободный график, занятость лю-
бая (временная, дневная, ночная, выходного 
дня, на лето, на каникулы, в свободное от 
учебы время).

Согласно данным сайтов занятости 
школьники, которые работают неполный день 
и по закону не могут выходить сверхурочно, 
зарабатывают в 1,5–2 раза меньше, чем сту-
денты. То есть при подневной работе получают 
1–3 тысячи рублей за смену. При помесячной 
— по 30–45 тысяч. Одежду, обувь или телефон/
планшет на такие деньги вполне можно купить. 
Или за лето заработать на компьютер.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ДНИ РАБОТЫ ЖАРКИЕ 
Какие подработки на лето ждут студентов и школьников
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1418 дней борьбы с «коричневой 
чумой», отсчет которым начался 
82 года назад, оставили неиз-
гладимый рубец в истории на-

шего народа — советского, постсоветского. 
К сожалению, в кино, в книгах все чаще эпи-
зоды той военной страды преподносят как 
некий увлекательный «экшен». А в качестве 
главной «страшилки» многие его создатели 
предпочитают показывать побольше кровавых 
подробностей и сверхнатуралистических 
батальных сцен. Но ведь абсолютную свою 
жестокость — изуверскую, нечеловеческую, 
— фашисты, развязавшие войну против СССР, 
продемонстрировали как раз в обстоятель-
ствах отнюдь не боевых.

О «мирных» буднях на захваченных вра-
гами территориях рассказала давняя под-
писчица «МК» Галина Волынская.

«Когда я спрашиваю 
своих друзей и зна-
комых, с какого воз-
раста они вспомина-
ют свое детство, 
слышу в ответ: с че-
тырех лет, с пяти, с 
шести… А мне в 
1941-м не исполни-
лось еще и трех го-
дочков. Но многое из 
событий того време-
ни память сохранила, 
в том числе и благо-

даря рассказам тех моих близких, кто был 
старше меня. Боже мой, сколько же я 
помню!!!

Каждое лето мама отвозила нас — «чет-
верку дружную ребят», к бабушке в деревню, 
в Орловскую область, — поясняет Галина 
Александровна. — Старшему брату было 10 
лет, сестре 9 лет, младшему брату 4 года и 
мне 2,5 годика. С бабушкой еще жила тетя со 
своими тремя ребятишками — 9 лет, 8 лет и 
годовалый малыш.

Здесь, в селе Золотарево, расположен-
ном километрах в 25 восточнее Орла, и заста-
ла война. Как же это было страшно! Начались 
жуткие бомбежки днем и ночью — ведь через 
поселок проходила важная железная дорога. 
Мы прятались в погребе. Женщины накры-
вали нас, детей, периной и еще прикрывали 
своими телами, как будто это могло спасти 
от бомбы.

Потом мы услышали рев машин, треск 
мотоциклов. Фашисты вошли в избу, когда 
мы сидели за столом — трое взрослых и семь 
детей. Они показывали на нас пальцем — 
«русиш швайне» — и смеялись.

Так мы превратились в «русских свиней» 
на два долгих года оккупации.

Горницу заняли немцы, а мы, десять че-
ловек, ютились в кухне с земляным полом, 
печью, которая сильно дымила, так как ее 
топили навозными лепешками.

Вскоре за мамой пришел гестаповец с 
«пауком»-свастикой на рукаве в сопрово-
ждении полицая: раз мы приехали из Москвы, 
значит, наш отец — комиссар... Но мудрая 
бабушка заранее научила маму говорить, 
что ее муж — обычный рядовой солдат, как 
и все мужчины в деревне. Всех ведь не пере-
проверишь. (А на самом деле мой отец был 
летчиком и воевал с первых дней войны.) С 
того дня каждый вечер маму уводили на до-
прос. Она целовала нас, прощаясь навсегда, 
но все-таки потом возвращалась домой, хотя 
и вся в слезах.

В первый день у комендатуры она уви-
дела председателя сельсовета. Перед при-
ходом гитлеровцев он попытался с семьей 

эвакуироваться, однако, потеряв жену с деть-
ми во время очередной бомбежки, вернулся 
в село. Здесь его и схватили немцы. Еще на 
лавке у комендатуры сидели пять мальчишек 
в возрасте 10–12 лет. Во время отступления 
наших войск они, оседлав лошадей, скакали к 
красноармейцам и сообщали, где находятся 
преследующие их немецкие части. Фашисты 
их задержали.

Рядом с комендатурой стояла машина-
фургон с трубой на крыше. Туда посадили 
председателя сельсовета и мальчишек, якобы 
собирались их везти в Орел. Но через неко-
торое время тела этих несчастных сельские 
женщины нашли в овраге. Лица всех были по-
черневшими, глаза выпучены… Ту страшную 
машину называли «душегубкой».

Маму продолжали мучить допросами. 
Однажды, когда ее в очередной раз уводили 
из дома, я вцепилась в подол: «Не уходи!» 
Разозлившись на это, гестаповец ударил меня 
сапогом. Я отлетела прочь, ударилась за-
тылком о ручку большого сундука и потеряла 
сознание… Спасла меня бабушка — она была 
нашим лекарем в те годы. А шишка от немец-
кого сапога осталась у меня на голове и до 
сих пор... На одном из допросов гестаповец, 

играя ножом, рассек — как бы нечаянно — 
маме мизинец на руке. До конца ее жизни 
этот палец так и не разгибался.

Зимой всех женщин села выгоняли чи-
стить от снега большак — дорогу на Елец, 
Воронеж. Если у кого-то не было подходящей 
обуви, то немцы снимали валенки у соседок-
старух и швыряли их тем, кто мог работать.

Как-то мама вернулась с очередных таких 
дорожных работ заплаканная. Она расска-
зывала бабушке, что фашисты гнали мимо 
них колонну женщин с детьми. Одна из них 
несла на руках младенца. Грудничок зали-
вался плачем, хотел есть. Женщина на ходу 
попробовала расстегивать пальто, чтобы 
дать грудь малютке. Из-за этого она стала 
отставать от других, и гитлеровский солдат-
конвоир ее подгонял прикладом винтовки. 
Такая картина вызвала раздражение у офи-
цера, сопровождавшего колонну. Он выхватил 
из рук женщины ее ребенка, достал пистолет 
и выстрелил прямо в лицо крохе. А потом 
бросил страшный сверток матери под ноги. 
Женщина, теряя сознание, осела на дорогу. 
Другие шедшие в колонне ее подхватили и 
потащили вперед, пока немец не надумал 
продолжить расправу.

Вскоре у нас в селе начались облавы на 
девушек и молодых женщин. Их сажали в 
вагоны и отправляли в Германию. Бабушка 
прятала маму и тетю в стоге сена.

Настало время узнать, что такое настоя-
щий голод. Всю скотину, домашнюю птицу 
немцы у жителей отняли. У нас они и погреб 
опустошили, но при этом почему-то не взяли 
хранившуюся там свеклу. Бабушка варила ее и 
давала нам по одной. С тех пор у меня на долгие 
годы осталось отвращение к этому овощу...

Весной мы все, взрослые и дети, выходи-
ли в поле, искали в размякшей земле остав-
шуюся с осени гнилую картошку. Ее потом 
варили. Бабушка бросала в образовавшуюся 
в горшке слякоть горсть отрубей, смазывала 
сковородку огарком свечи и пекла нам черные 
блины, которые дети называли «тошнотика-
ми»... Еще приходилось есть лебеду, какие-то 
другие растения… Брат приспособился ловить 
в поле сусликов, ворон на дороге… В общем, 
приходилось употреблять в пищу все, что хоть 
мало-мальски было съедобным.

А рядом с нашей избой немцы устроили 
свой огород. Поставили вокруг загородку из 
проволоки, чтобы мы, дети, ничего не украли. 
Да еще к электричеству подключили! В каче-
стве профилактических «уроков» заставляли 
нас браться за эту проволоку руками и в этот 
же момент пускали по ней ток. Мы корчились 
от боли, а немцы смеялись. Ведь мы же были 
«русиш швайне».

Вдоль села под горкой протекала реч-
ка. На противоположном ее берегу немцы 
выращивали турнепс для своих лошадей. 
Там стоял часовой с автоматом. Но голод не 
тетка! Мальчики ночью переплывали реку, 
выдергивали турнепс — и назад с добычей. 
Если часовой их замечал и начинал стрелять 
— ныряли поглубже, чтобы не задели пули.

Был голод, но был еще и холод. Ведь 
мы приехали к бабушке летом в сандаликах, 
трусиках, маечках. А пришлось пережить в 
деревне и осень, и зиму… Помню свое паль-
то из старого одеяла, которое мне сшила 
мама.

Как тянуло непоседливых детей зимой на 
улицу! Наш сосед дед Иван сплел нам всем 
лапотки. А носки моя мама шила из шелко-
вых мешков, которые добывал мой старший 
брат. Со своими друзьями он искал неисполь-
зованные снаряды, оставшиеся на местах 
боев. Мальчишки их разбирали, доставали 
находившиеся внутри мешочки с порохом, 
сам порох вытряхивали, а ткань шла в дело: 
вот вам и носочки.

У немцев-то носки были белые, шерстя-
ные. Однажды мама подобрала такие рваные 
носки, выброшенные кем-то из фашистов, 
заштопала их. Брат надел обнову и вышел на 
улицу. Его схватили гитлеровцы, заметив эти 
носки. Маме в итоге грозила виселица: ведь 
ее посчитали воровкой. Спасло лишь то, что 
один из немцев признался, что сам выбросил 
эти злосчастные порвавшиеся носки. А пока 
такое признание не появилось, мама сидела 
под арестом в подвале.

Наша бабушка была самой храброй жен-
щиной на свете. Хотя росточком она не вышла, 
зато Господь наделил ее добрым сердцем 
и отвагой. Она неоднократно спасала нас 
от беды.

На Рождество немцы получили посылки 
из дома. А в них среди прочего были конфеты 
в ярких фантиках. Ах, как же нам, детям, хоте-
лось попробовать это чудо. Офицер однажды, 
заметив мой жадный взгляд, поднял руку с 
конфетой у меня над головой, и я прыгала 
за ней, как собачка, но дотянуться не могла 
— слишком высоко держал. В конце концов 
от разочарования и злости я плюнула на бле-
стящий офицерский сапог. С руганью немец 
стал доставать свой пистолет из кобуры. Все 
закончилось бы для меня очень скверно, если 
бы не бабушка. Она бросилась ко мне, схва-
тила за вихры и стала трепать. Я завопила, а 
офицер еще раз выругался и ушел… 

Но однажды бабушке здорово доста-
лось. Немецкие части в нашем селе время от 
времени менялись. Одни приходили, другие 
уходили. Как-то уже поздно ночью фашист-
ский офицер заставил бабушку вычистить его 
грязные сапоги. Было темно, примитивная 
лучина совсем слабо освещала кухню, где мы 
обитали, и, конечно, бабушка при таком скуд-
ном свете их плохо вычистила. Утром офицер 
увидел сапоги и остался очень недоволен. 
Разозлившись, он принялся бить бабушку 
прямо этими сапогами. Бил до тех пор, пока 
она не упала, потеряв сознание.

Мой старший брат, ему тогда было 12 лет, 
быстро научился понимать, а потом и говорить 
по-немецки. Как-то раз прибежал домой ра-
достный, возбужденный. Оказывается, он под-
слушал разговор немецких телефонистов. Жи-
телям деревни ведь тогда оккупанты внушали, 
что Москва уже пала, скоро конец войне, все 
земли будут поделены между победителями-
арийцами, русским останется только на них 
работать, и кто будет плохо трудиться, того 
«пух-пух». Грустная перспектива. А тут вдруг 
брат прибегает и делится подслушанным не-
мецким разговором: Москва-то, оказывается, 
стоит, немецкие войска от нее отступают, у 
них много убитых и раненых.

Как все обрадовались! Но эта радость 
была недолгой. Брат успел всю деревню обе-
жать, делясь с соседями такими новостями. 
А немцы про это узнали. Они схватили «вра-
жеского агитатора», посадили его в мешок 
из-под фуража, завязали и сбросили с крутого 
берега в речку. Слава богу, мешок у самой 
воды зацепился за кусты ивняка, и брат про-
валился в воду только до пояса. «Цурюк!» 
(«Назад!») — закричал немец с автоматом, 
когда мама хотела вытащить сына из речки. До 
ночи мой брат просидел так в холодной воде, 
пока его — окоченевшего и перепуганного 
— не удалось все-таки вызволить из беды. 
Взрослые спрятали мальчика в соседней де-
ревне. Там он находился до тех пор, пока эта 
немецкая часть не ушла из нашей деревни. 
Такое страшное испытание не прошло бес-
следно: брат после этого случая, едва не 
стоившего ему жизни, долго еще заикался 
и страдал ночным недержанием. Но ведь 
для оккупантов он был всего лишь «русиш 
швайне», а не ребенок.

Освободили нас жарким летом 1943 года. 
Снова была страшная бомбежка. Мы плакали. 
А вся деревня горела: фашист с факелом в 
руке ехал на мотоцикле, тыкал этим факелом 
в соломенные крыши, и над домом сразу под-
нималось пламя.

В перерывах между бомбежками, когда 
наступало затишье, старшие брат и сестра с 
компанией других ребятишек бегали в школь-
ный сад. Там на яблонях висели уже крупные 
яблоки — печеные от пожаров, разгулявшихся 
вокруг. Они находились высоко, достать их 
с земли было трудно. Тогда дети, дрожа от 
страха, подтягивали к деревьям валявшиеся 
поблизости трупы немцев, по ним добирались 
до яблок — и скорее обратно, чтобы, пока не 
начался очередной авианалет, успеть добе-
жать до щели, вырытой в земле, где мы все 
сидели, укрываясь от бомб.

После этого ужаса от нашей деревни 
остались только печные трубы.

Нет больше сил вспоминать все, что мы 
пережили. Обращаясь к молодому поколению, 
хочу сказать: не верьте, если услышите от 
кого-то, что фашисты к нам, оккупированным, 
хорошо относились. Для них мы были только 
«русиш швайне». 

Публикацию подготовил 
Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 
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Способ получения потомства, ранее не-
известный науке, найден у желтых сумас-
шедших муравьев (Anoplolepis gracilipes), 
обитающих в субтропических и тропиче-
ских регионах Африки, Южной Америки, 
Юго-Восточной Азии и Австралии. Все 
их самцы оказались химерами, то есть 
особями, несущими в одних тканях только 
клетки с материнским геном, в других — 
только с отцовским, а в некоторых — и с 
тем, и с другим. Значит, каждый из них 
может передавать будущему потомству 
большее количество геномов, тем самым 
делая популяцию невероятно живучей. 
Об этом сообщили сотрудники немецкого 
Института организменной и молекуляр-
ной эволюции.

Сначала объясним, почему тропическим 
муравьям дали определение «сумасшедшие». 
Как пояснили в Дарвиновском музее, если их 
потревожить, они начинают совершать бы-
стрые хаотические движения, перемещаясь 
из стороны в сторону. Но самое интересное 
— это особенность их размножения, какой 
нет ни у кого из животных. Все самцы этого 
вида являются химерами. Вообще, химеры 
это живые существа, в организме которых 
присутствуют клетки с разным генетическим 
набором. Чаще всего такие особи появляются 
случайно, к примеру, когда одна часть орга-
низма развивается по мужскому типу, а другая 
по женскому. Но самцы желтых сумасшедших 
муравьев сделали это правилом: у каждого 
из них в разных клетках присутствуют гене-
тический набор самки и генетический набор 
самца, не смешиваясь друг с другом.

   Прокомментировать особенности их 
размножения мы попросили заведующего 
лабораторией эпигенетики Института 
общей генетики имени Н.И.Вавилова РАН 
Сергея Киселева.

— При обычном размножении многокле-
точных существ ядра материнской яйцеклетки 

и отцовских сперматозоидов сливаются во-
едино. Общее ядро несет в себе женские и 
мужские хромосомы, — поясняет ученый. — У 
желтых сумасшедших муравьев, как выясни-
лось, все происходит по-другому по причине 
того, что все их самцы являются химерами. 
У них мужские и женские ядра (с геномами 
R и W соответственно) делятся, не сливаясь 
воедино. Таким образом, от самца, оплодот-
ворившего отложенное самкой яйцо спермой 
с репродуктивным набором генов R, на свет 
появится «королевская» особь — самка с набо-
ром генов RR, способная к репродукции. Если 
же яйцеклетка будет оплодотворена мужской 
спермой W, то на свет появятся рабочие особи 
с набором RW. Второй вариант, как правило, 
встречается чаще, чем «королевский».

   — Как эта выявленная особенность 
помогает муравьям улучшать свою 
популяцию?

— Существование у одного самца двух 
отцовских геномов R и W в конечном итоге 
постоянно удваивает число геномов в популя-
ции. Если условно сравнить человека с этими 
муравьями, то получается, что их потомство 
может получить по линии отца набор генов 
или от «бабушки» или от «дедушки». Оба этих 
независимо переданных генома поддержива-
ют большее генетическое разнообразие, что 
само по себе улучшает популяцию.

Как пояснила в своем блоге сотрудница 
Дарвиновского музея Наталья Носова, коло-
нии желтых сумасшедших муравьев образуют 
в местах своего обитания суперколонии с 
сотнями размножающихся маток. В итоге 
эти насекомые наносят серьезный ущерб не 
только мелким животным, крабам или птицам, 
но и технике.

— В отличие от других видов, в момент, 
когда их потревожили, эти муравьи не кусают-
ся, а выстреливают во врага концентрирован-
ной муравьиной кислотой. Крабы или птицы в 
итоге слепнут, после чего становятся легкой 
добычей для желтых сумасшедших особей, 
— говорит Носова. Что касается техники, по 
словам биолога, муравьи «мстят» ей за те 
удары током, которые они получают, пролезая 
внутрь компьютеров и прочих гаджетов.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

СУМАСШЕДШЕЕ РАЗМНОЖЕНИЕ
У желтых муравьев 
имеется «мужская» 
и «женская» сперма

Комитет Госдумы по информационной 
политике поддержал законопроект об 
отмене «телеком-рабства». По словам 
депутатов, разработанные ими поправки 
призваны освободить жильцов много-
этажек от навязанных управляющими 
компаниями и застройщиками интернет-
провайдеров и дать каждому хозяину 
квартиры право выбора поставщика услуг 
связи. Однако сами провайдеры от идеи 
не в восторге и говорят, что инициативу 
надо дорабатывать. Иначе коммунальщи-
ки и застройщики так и будут вставлять 
интернет-компаниям палки в колеса.

Поправки предполагается внести в Жи-
лищный кодекс и Закон «О связи». Законо-
проект в среду получил одобрение профиль-
ного Комитета Госдумы по информполитике. 
Как рассказал глава комитета Александр 
Хинштейн, поправки призваны обеспечить 
интернет-провайдерам недискриминаци-
онный доступ в жилые дома. Проще гово-
ря, любой оператор сможет зайти со своим 
оборудованием в любой дом, где его услуги 
хочет получать хотя бы один собственник 
квартиры. 

По нынешним правилам жильцы на об-
щем собрании решают, какого провайдера 
(или нескольких) пустить в дом. А вот даль-
ше начинается самое интересное. Одного 
решения жильцов недостаточно, чтобы в 
многоэтажке появился Интернет. Чтобы опе-
ратор связи пришел в дом, ему приходится 
заключать с управляющей компанией до-
говор и платить за аренду пространства, 
которое используется для размещения обо-
рудования и проводов. 

Авторы законопроекта справедливо 
считают, что такая схема таит в себе мас-
су коррупционных рисков. Управляющая 
компания может вставлять нежеланным 
провайдерам палки в колеса или заломить 
такой ценник за аренду, что у оператора 
всякое желание пропадет с таким домом 
связываться. 

— Это не история про зло и добро, про 
ангелов и демонов. Здесь есть две стороны, 
где каждый хочет получить какую-то прибыль. 
Нам необходимо установить жесткие рамки 
работы и одних, и вторых в интересах людей, 
— заявил Александр Хинштейн.

Если поправки будут приняты, у любого 
собственника жилья появится возможность 
заключить с любым интернет-провайдером 
прямой договор. Управляющая компания как 
посредник между жильцом и оператором 
связи из схемы будет выключена. 

Еще один явный плюс законопроекта 
— провайдеры будут освобождены от бре-
мени в виде арендной платы. Здесь прямая 
параллель с ресурсоснабжающими органи-
зациями. Поставщики воды и электроэнергии 
не платят управляющим компаниям за право 
провести в дом трубы и кабель. Так почему 
операторы связи должны? Интернет и циф-
ровое ТВ в 2023 году — такая же жизненно 
необходимая коммунальная услуга, как свет 
и вода, уверены депутаты. 

Кабмин прогнозирует, что освободивши-
еся средства провайдеры будут вкладывать 
в модернизацию сетей, которая заложена в 
стратегические планы страны.

— Согласно стратегии к 2035 году 90% 
жителей России должны быть подключены 
к Интернету со скоростью не менее одного 
гигабита, — сообщил глава Минцифры Мак-
сут Шадаев.

Особого сопротивления законопроект 
не встречает, во всяком случае, пока. Но 
критики у него все же нашлись. 

Так, депутат от КПРФ Александр Ющен-
ко усомнился в работоспособности схемы с 
прямыми договорами между гражданами и 
провайдерами. 

— В массе жильцам нужно, чтобы все 
работало и чтобы кто-то за это отвечал, 

— сказал парламентарий.
Активисты от жителей многоэтажек 

боятся, что многообразие операторов в 
домах обернется бардаком на этажах со 
свисающими кабелями и разношерстны-
ми ящиками. Но здесь депутаты спешат 
успокоить. Как только будет принят закон о 
ликвидации «телеком-рабства», сразу же в 
работу включится кабмин. Будет разработа-
на масса правил: по монтажу и демонтажу 
телекоммуникационного оборудования, 
по противопожарной безопасности, сани-
тарные и архитектурные нормы. В итоге 
все операторы должны будут работать по 
новому, единому стандарту.

Куда больше вопросов к инициативе 
возникло у самих представителей интернет-
рынка. Специалисты говорят, что в ны-
нешнем виде законопроект всех проблем 
провайдеров не решает. Застройщики 
уже нашли способ, как не пустить неугод-
ных провайдеров в дом или содрать с них 
втридорога.

— Достаточно сделать так, чтобы сла-
боточный стояк, в котором проходят кабе-
ли между этажами, а оттуда расходятся 
по квартирам, был полностью занят еще 
на этапе строительства дома. Для этого 
застройщик или связанная с ним фирма 
прокладывает в стояке кабели из расчета 
по три штуки на каждую квартиру. По идее 
это очень удобно: провайдеру, который 
потом придет в дом, уже не надо ничего 
протягивать, инфраструктура есть. Но за 
использование этих кабелей застройщик 
или его фирма-прокладка требуют аренд-
ную плату. Не хотите платить — пожалуй-
ста, не надо, тяните свой кабель. Но вы 
его физически не сможете протянуть: все 
отверстия между этажами намертво за-
пенены. Мотивируют это застройщики 

нормами пожарной безопасности. Но что-
бы их соблюсти, необязательно запенивать 
отверстия. Достаточно их заложить мягкой 
негорючей минеральной ватой. То есть вам 
ставят ультиматум: вы либо платите, либо не 
работаете в таком доме, — поделился жест-
кими реалиями бизнеса сотрудник одного 
из московских интернет-провайдеров на 
условиях анонимности.

Эксперт добавил, что расценки управ-
ляющих компаний в столице — в среднем 
500 рублей в месяц за один дом. За аренду 
кабеля застройщики и связанные с ними 
конторы требуют минимум в три раза боль-
ше. То есть отмена гнета со стороны комму-
нальщиков — это все равно полусвобода. 

Более того, прямой договор между про-
вайдером и клиентом не уберет из схемы 
управляющую компанию. Если она захочет 
сделать жизнь интернетчиков невыносимой, 
она это сделает. 

— Телекоммуникационное оборудова-
ние в домах располагается на технических 
этажах. Это чердак, крыша и подвал. По 
правилам антитеррористической безопас-
ности туда допускаются только по спискам, 
которые есть у управляющих компаний. 
Только людям из этих списков диспетчер 
вправе выдать ключи от чердака или под-
вала. Но списки коммунальщики составляют 
на основе договора провайдера с управ-
ляющей компанией. Нет твоей фамилии в 
списке — не дадут ключи. Конечно, по закону 
диспетчер обязан выдать ключи собствен-
нику жилого помещения по его запросу. Но 
станет ли жилец так напрягаться, чтобы бе-
гать за какими-то ключами? Конечно же, нет. 
Он плюнет и подключится к провайдеру, у 
которого с коммунальщиками уже налажены 
отношения, — заключил эксперт. 

Татьяна АНТОНОВА.

ОТМЕНА 
«ТЕЛЕКОМ-
РАБСТВА»
Эксперты рынка 
интернет-услуг назвали 
новые правила 
«полусвободой»

 сказал парламентарий. р

Чтобы не пускать неугодных 
операторов в дом, застройщики 
идут на хитрость — прокладывают 
кучу ненужных кабелей и 
занимают в стояке все место.

— Это не история про зло и добро, про 
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Депутаты уверены, что новые 
правила ликвидируют бардак 
в домах. Свисающие из ящиков 
провода уйдут в прошлое.
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мами пожарной безопасности. Но что-норм

Чтобы провайдеры не могли 
проложить свой кабель, отверстия 
между этажами намертво 
заливают монтажной пеной.

СЛЕД НЕМЕЦКОГО САПОГА
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Отступая, 
гитлеровцы 
сжигали села 
и деревни.
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Галина 
Волынская.
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Село Золотарево, август 1943 г. 
Галя Волынская (вторая справа) 
с братьями и сестрой: 
«Нас освободили!»Жителям 

захваченных 
советских 

территорий 
немцы устроили 

настоящий ад.

«Не верьте, что фашисты 
к нам, оккупированным, 
хорошо относились».
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Желтые сумасшедшие 
муравьи перетаскивают 
мертвого тритона.
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С наступлением лета в Подмосковье 
активизировались экологические па-
блики. Как ни странно, жители жалу-
ются на благоустройство, которое ве-
дется в областных городах. Казалось 
бы, люди должны быть ему рады, но 
дело в том, что, прокладывая дорож-
ки в парках и мостя плиткой тротуары, 
рабочие губят зеленые насаждения. А 
порой они просто вырубают взрослые 
деревья, которые мешают проведе-
нию работ.

Именно так получилось в Можайске, где 
идет капитальный ремонт школы №2. Вдоль 
ее здания были посажены голубые ели, вот 
они как раз и помешали строителям. Сначала 
они кронировали деревья, а потом и вовсе 
срубили, а заодно и другие деревья. Хотя ели 
сажали ученики этой же школы еще в 1965 
году и некоторые из них до сих пор живут в 
городе.

Не понравился жителям и новый фасад 
кирпичной школы — теперь он напоминает се-
тевой магазин. Хотя стоимость капитального 
ремонта школы обошлась совсем недешево 
— в 214,5 млн рублей. Кстати, старожилы Мо-
жайска помнят историю, которая произошла в 
80-х годах, тогда кто-то срубил одну голубую 
ель в канун Нового года. И тогда местная га-
зета писала об этом случае как о вопиющем 
варварстве. 

Такая же тотальная вырубка взрослых 
деревьев — на этот раз в основном лип — 
происходит сейчас в центре Звенигорода. 
На улицах Некрасова, Ленина, Луначарского, 
Почтовой и Московской жители насчитали 
почти 70 засохших деревьев и кустарников, 
которые не пережили городского благоустрой-
ства, во время которого происходила укладка 
новой плитки.

«Рабочие подрубили корни лип, когда 
укладывали тротуарную плитку, мы им гово-
рили: что же вы делаете?! — но разве они нас 
послушают. А потом деревья стали засыхать 
буквально на наших глазах», — рассказывают 
местные жители.

Людей волнует, будут ли теперь высажены 
взамен погибших деревьев новые, причем 
желательно крупномеры, ведь в центре города 
и без того очень мало зелени, да и вообще, 
несмотря на проведенное благоустройство, 
уютнее не стало.

«Говорят, этот проект благоустройства, 
из-за которого погибли наши липы, занял одно 
из первых мест на всероссийском конкурсе 

благоустройства. Но что толку в новой плитке, 
если город находится в таком неухоженном 
состоянии, причем постоянно? До сих пор под 
деревьями валяется прошлогодняя листва, во 
дворах заросли сорняков, в том числе и бор-
щевика, на дорогах остался с зимы песок; не 
лучше картина и в скверах, там тоже никакой 
чистоты и порядка», — жалуется пенсионерка 
Тамара Ивановна.

По ее словам, никакой работы по озе-
ленению улиц старого центра уже давно не 
проводилось, а уборка улиц проводится только 
после жалоб жителей на «Добродел».

«Надо, чтобы губернатор приехал и уви-
дел собственными глазами все это безобра-
зие! Мы часто слышим от местных чиновников, 
что Звенигород — жемчужина Подмосковья, 
и они стараются увеличить поток туристов в 
город. Но вряд ли туристам будет приятно 
любоваться достопримечательностями на 
фоне неухоженного города. Хотя бы для них 
постарались, если на нас им наплевать», — 
говорит жительница.

Аналогичная катастрофа с благоустрой-
ством происходит еще в одном подмосковном 
городе — Королёве. 17 мая вокруг террито-
рии Тенистого сквера (мкр. Юбилейный, ул. 
Маяковского) появился забор с многозначи-
тельным анонсом: «Скоро здесь станет ком-
фортнее». Однако жители выкладывают в соц-
сетях фото, на которых видны подрубленные 
оголенные корни многолетних деревьев. 

«В администрации нам сказали, что в 
зеленой зоне будут проложены дорожки с 
твердым покрытием, установлены лавочки, 
фонари и так далее. Но зачем нам лавочки, 
если после такого «благоустройства» погибнут 
все деревья?» — спрашивают люди. 

Евгения ВОКАЧ.

Ликвидация СНТ, особенно в бли-
жайшем Подмосковье, стала носить 
массовый характер. Рассчитывая на 
социальную газификацию, садоводы 
добровольно избавляются от юриди-
ческого лица своего дачного товари-
щества, но в итоге вместо вожделен-
ной трубы получают баснословные 
счета за «коммуналку», а в отдель-
ных случаях на месте СНТ появля-
ются крупные застройщики и возво-
дят многоэтажки. Острые ситуации, 
с которыми сейчас сталкиваются в 
столичном регионе дачники, члены 
некоммерческих объединений и СНТ, 
прокомментировал для «МК» предсе-
датель Союза дачников Подмосковья 
Никита ЧАПЛИН.

Как известно, в рамках социальной га-
зификации подвести трубу непосредственно 
к участку могут лишь владельцы земель со 
статусом ИЖС. Ежели ваши пресловутые 6 
соток находятся в составе СНТ, то магистраль 
с «голубым топливом» дотянут лишь до гра-
ниц товарищества, а все, что дальше, — за 
свой счет. Проекты, согласования, земляные 
работы... Все это стоит немалых денег; и 
вот из желания сэкономить кровные иные 
дачники решаются на перевод своей земли 
в категорию ИЖС. А сделать это, пока су-
ществует садовое товарищество, попросту 
невозможно.

Хотя бывают отдельные случаи, когда 
Росреестр переводит земельный участок 
конкретного садовода из категории «огород» 
в «жилую застройку», но, как правило, муни-
ципальные власти, на территории которых 
происходят такие метаморфозы с целевым 
назначением земли, через суд оспарива-
ют подобные действия и всё возвращают 
на круги своя. А потому, чтобы на законных 
основаниях изменить категорию земельных 
участков, садоводы вынуждены предвари-
тельно прекратить деятельность СНТ.

Однако не стоит питать иллюзий, что 
ликвидация товарищества позволит авто-
матом войти в состав поселения, получить 
статус ИЖС и пользоваться всеми благами 
городских жителей. Здесь должно сойтись 

слишком много звезд. Во-первых, ваш зе-
мельный участок должен быть не менее 5 
соток (а у многих владельцев фазенд наделы 
лишь в 4 сотки), в противном случае не видать 
вам ИЖС как собственных ушей. Во-вторых, 
перевод земли из «огородной» категории 
в «жилую» удовольствие не из дешевых и 
обходится нынче минимум в 100–150 тысяч 
рублей. В-третьих, изменение категории 
земли с «садоводства» на «индивидуаль-
ное жилищное строительство» поднимет 
кадастровую стоимость участка и повлечет 
увеличение коэффициента, применяемого к 
исчислению налога на землю. Таким образом, 
ежегодное фискальное бремя может стать 
в полтора-два раза выше, нежели платит 
рядовой дачник, будучи членом СНТ.

Справляем нужду. 
Коллективную

Зато, как утверждают сторонники разва-
ла садовых товариществ, после ликвидации 
юрлица все дороги и проезды возьмет под 
свое крыло местный муниципалитет, а значит, 
не придется сбрасываться на электриков, 
меняющих лампочки на фонарных столбах, на 
трактор для уборки снега, на ремонт асфаль-
та и прочие коллективные нужды. На самом 
же деле это глубокое заблуждение.

— Садовое некоммерческое товари-
щество — это юридическое лицо, которое 
обладает определенным имуществом и, 
собственно, создается только ради того, 
чтобы имущество (дороги, сети, шлагбаумы 
и прочее) создавать и обслуживать, — пояс-
няет Никита Чаплин. — И после ликвидации 
СНТ все имущество общего пользования 
подлежит передаче в общую долевую соб-
ственность владельцев участков в пределах 
территории ведения садоводства. А в соот-
ветствии со статьей 210 ГК РФ собственник 
несет бремя содержания своего имущества. 
Поэтому после ликвидации товарищества 
гражданам придется самостоятельно со-
держать общее хозяйство. Подчеркну: лик-
видация СНТ влечет лишь изменение лица, 
обязанного поддерживать имущество в 

пригодном для эксплуатации состоянии. 
Может ли муниципалитет принять на свой 
баланс общее долевое имущество экс-
дачников? Такое возможно лишь в случае 
оформления документов, в соответствии с 
которыми территория садоводства станет 
частью территории крупного поселения. В 
каждом регионе свои критерии к «кандида-
там в деревни», но одним из самых важных 
является критерий достаточности инфра-
структуры для новых жителей.

Бремя платить

Но даже если предположить, что отдель-
но взятое СНТ соответствует всем критериям, 
чтобы стать полноценной частью города или 
деревни, то далеко не факт, что муниципали-
тет сможет взять общедолевое имущество 
дачников под свое крыло, поскольку на со-
держание этого добра попросту может не 
оказаться денег в местном бюджете. И в 

этом случае экс-садоводам придется либо 
самостоятельно создавать управляющую 
компанию, либо ее назначат органы местного 
самоуправления и платить за работу комму-
нальщиков придется каждому домовладению 
отдельно.

Как показывает опыт тех, кто по соб-
ственной глупости согласился на ликвидацию 
садоводства, счета за коммунальные услуги 
совершенно несопоставимы с членскими и 
целевыми взносами, которые приходилось 
платить, находясь в составе СНТ. К примеру, 
на обязательные нужды подмосковные са-
доводы в среднем платят от 12 до 18 тысяч 
рублей в год. А вот «ижеэсники» раскошели-
ваются на 5–8 тысяч рублей, но уже ежеме-
сячно! Но и это еще далеко не все траты на 
загородную жизнь — ведь после ликвидации 

СНТ каждое домовладение будет обяза-
но самостоятельно заключать договор 
с оператором ТБО на вывоз мусора. В 
зависимости от площади участка цены 
в среднем разнятся от 4500 до 6500 
рублей в месяц.

Еще из неприятного — ликвидиро-
вав свое СНТ, бывшие садоводы могут 

лишить свою землю, если можно так вы-
разиться, того статуса, ради которого 

она некогда выделялась, то есть под са-
доводство и огородничество. А у местного 

муниципалитета вполне могут измениться 
градостроительные планы, и вновь принятая 
в состав города или поселка территория за-
просто может быть отдана застройщикам под 
возведение жилого квартала из многоэтажек. 
И такой риск особенно высок там, где земли 
расположены близ Москвы или где по сосед-
ству уже вовсю растут «человейники». 

Подтверждает это и Никита ЧАПЛИН:
— Органы власти вполне могут положить 

глаз на приглянувшиеся или, давайте их так 
назовем, необходимые земли и выкупить их 
для муниципальных или государственных 
нужд, — говорит «главный садовод» страны. 
— Хотя для многоэтажек или промобъектов 
это будет скорее выкуп инвестором, а не 
властями. А что касается того, землю с каким 
статусом проще отдать под жилую застрой-
ку, — однозначно ИЖС, поскольку в этом 
случае не придется иметь дела с юрлицом 
в виде СНТ. 

Легализация дачного 
бизнеса

Поэтому прежде, чем принять решение о 
ликвидации своего СНТ, садоводам следует 
хорошенько взвесить все за и против. По 
сути, кроме газовой трубы, подведенной до 
забора участка, других плюсов от ликвидации 
дачного товарищества нет ровным счетом 
никаких, ибо относительно небольшие член-
ские взносы будут заменены на колоссальные 

поборы со стороны управляющих компаний. 
Вырастут налоги. А некоторые особо ушлые 
соседи могут на вполне законных основаниях 
открыть на своем участке со статусом ИЖС 
автосервис, ресторан или другой коммер-
ческий объект, что юридически запрещено 
делать в рамках СНТ. Кстати, именно люди с 
предпринимательской жилкой, как правило, 
и мутят воду в садоводствах, ратуя за лик-
видацию юрлица и перевод участков в ИЖС, 
чтобы открыть на своей земле бизнес или 
легализовать уже имеющийся. Ну или что-
бы подороже продать свои сотки, особенно 
если во владении сразу несколько участков 
в садовом товариществе.

Но все же самая главная опасность лик-
видации СНТ — это многократное возраста-
ние риска пересмотра градостроительного 
плана муниципалитета, а значит, дачники по 
щелчку пальцев могут в одночасье остаться у 
разбитого корыта. Безусловно, все по той же 
статье 56.3 Земельного кодекса РФ местные 
власти могут выкупить приглянувшиеся им 
земли под строительство дороги или жилого 
квартала у всего СНТ. Но сделать это будет 
гораздо сложнее и дороже, ведь помимо 
«отступных» за изъятие участков у дачников 
им придется раскошелиться на компенсаци-
онные выплаты за земли общего пользования 
и другую собственность дачного товарище-
ства. И чем больше у садоводства земель и 
различного «общакового» имущества, тем 
менее выгодно будет посягать застройщикам 
на приглянувшуюся территорию.

Артем КНЯЗЕВ.

ШКОЛЬНИК УТОНУЛ 
В РЕКЕ, ОБМАНУВ 

РОДИТЕЛЕЙ ДРУЗЕЙ
Второклассник утонул в Клязьме, когда 

купался вместе с соседскими ребятами 
на старом Васильевском пляже Щелков-
ского городского округа 19 июня. 

Как стало известно «МК», 8-летний 
Илья (имя изменено) гулял возле свое-
го дома в Королеве, когда мимо вместе 
с родителями проходили знакомые со-
седские детишки, которые шли купаться. 
Илья попросил разрешения присоеди-
ниться, но взрослые сказали, что на это 
нужно разрешение родителей. Хитрый 
парнишка сделал вид, что звонит маме, 
а потом с радостью сообщил, что полу-
чен положительный ответ. Вся компания 
добралась до старого Васильевского 
пляжа, который располагается в поселке 
Загорянский. В этом месте река неглубо-
кая, поэтому родительница, следившая 
за детьми, особенно не переживала. 
Ребята резвились в воде, но вдруг за-
метили, что Ильи рядом нет. Они поис-
кали его на пляже, но и там мальчика не 
оказалось. Мужчины, отдыхающие по 
соседству, бросились на поиски маль-
чика и сообщили о его пропаже в по-
лицию. Около 17.20 тело ребенка было 
обнаружено в камышах в 150 метрах 
ниже по течению. По всей видимости, 
мальчик угодил в яму и захлебнулся, а 
течением отнесло его вниз. Погибший 
проживал вместе с родителями и млад-
шей сестрой. Мама мальчика пояснила 
полицейским, что понятия не имела, что 
сын ушел купаться.

Как сообщили в ГСУ СК по Московской 
области, по факту гибели школьника 
возбуждено уголовное дело по части 1 
статьи 109 УК РФ («Причинение смерти 
по неосторожности»).

ЕЖИХА, КОТОРУЮ 
ИСПОЛЬЗОВАЛИ КАК 

МЯЧ, ВОССТАНОВИТСЯ 
ЧЕРЕЗ МЕСЯЦ

Несчастная ежиха, которую удалось 
вызволить из рук жестоких мальчишек, 
переживает сильный стресс — у нее осы-
паются поврежденные иголки. Однако 
ветеринары уверены, что уже через ме-
сяц она полностью восстановится.

Напомним, в минувшие выходные дети 
из поселка Белоозёрский (Воскресен-
ский городской округ) нашли несчастное 
животное и начали играть им в футбол. Но 
это вовремя заметили взрослые. Одна 
женщина забрала к себе животное и от-
несла к ветеринару.

Как выяснилось, пациенткой оказалась 
ежиха с хорошим запасом жира. Он-то 
и спас ее от серьезных повреждений 
внутренних органов. Бедной девочке 
диагностировали отек в плечах и по-
мутнение роговицы. Поскольку крови не 
было, это означает, у нее нет ни сотрясе-
ния мозга, ни повреждения внутренних 
органов. Однако ветеринары обратили 
внимание, что ежиху как будто бы пара-
лизовало — она очень мало двигается. 
Всему виной пережитый стресс. А через 
два дня после происшествия у нее на-
чали осыпаться поврежденные иголки. 
Но медики уверены, что их подопечная, 
которую назвали Георгиной, скоро вос-
становится.

ОПЫТНЫЙ ПЛОТНИК 
ЛИШИЛСЯ ТРЕХ 

ПАЛЬЦЕВ, ВЗДРОГНУВ 
ОТ ЛАЯ СОБАКИ

Досадная неожиданность стоила трех 
пальцев дачнику из Ступина, который 
отвлекся на секунду на собачий лай, ра-
ботая болгаркой. У мужчины впервые в 
жизни дрогнула рука, и кисть попала под 
режущий диск инструмента.

Как стало известно «МК», тяжелую бы-
товую травму 67-летний мужчина полу-
чил во вторник днем, когда занимался 
ремонтом забора. В соседском дворе 
неожиданно залаяла собака, и дачник 
непроизвольно дернулся. В итоге его 
правая рука попала под острие, которое 
мигом отрезало ему три пальца.

Надо сказать, что ранее мужчина ни-
когда не травмировался. Он всю жизнь 
занимался хозяйственными ремонтными 
работами без риска для здоровья. А в 
этот раз его просто подвела импуль-
сивная реакция на внешний раздражи-
тель.

К счастью, рядом с пострадавшим ока-
зались жена и дочь. Они собрали пальцы 
в пакет со льдом и поехали с раненым на 
«скорой» в больницу. А там врачи одно-
временно и расстроили, и обнадежили 
пациента. Они заверили, что им удастся 
пришить только два пальца. Третий раз-
дроблен настолько, что соединить ткани 
будет просто невозможно.

Операция длилась больше пяти ча-
сов, в итоге пациенту вернули на место 
средний и безымянный пальцы. Но те-
перь ему придется привыкать жить без 
указательного.

КЛЕЩИ В ПОДМОСКОВЬЕ 
СТАЛИ ОПАСНЕЕ

Рекордное количество обращений за 
медицинской помощью после укусов 
клещей зарегистрировали подмосков-
ные медики. За этот год обследование 
понадобилось уже 7 тысячам человек.

При этом на лабораторные исследо-
вания жителями Московской области 
было принесено 648 клещей. 20% из них 
оказались переносчиками возбудителя 
иксодового клещевого боррелиоза. При 
этом возбудитель вирусного энцефа-
лита, к счастью, ни в одном анализе не 
обнаружен. К слову, с начала года бор-
релиозом успели заболеть 80 жителей 
Подмосковья. Это в три раза больше, 
чем в прошлом году.

неуДАЧНАЯ ЛИКВИДАЦИЯ
ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Людмила БУРЯКОВА, руководитель 
всероссийской общественной приемной 
Союза садоводов России:

— Да, у садоводов есть проблемы: не-
совершенная инфраструктура, должники, 
повышение размера взносов, порой отсут-
ствие взаимопонимания между председа-
телем и членами товарищества… Но иногда 
проблемы создаются искусственно. Как, на-
пример, обманный призыв недальновидных 
или расчетливых дачников срочно ликвиди-
ровать СНТ и войти в состав населенного 
пункта — мол, тогда ни за что платить не надо 
будет, одно сплошное счастье. На самом 
же деле СНТ — это самая дешевая форма 
существования для садоводов, имеющих 
свой земельный участок. И не стоит наивно 
полагать, что, если получить статус ИЖС и 
стать горожанином, стоимость владения 
участком и домом резко снизится. Будет 
все с точностью до наоборот.

А попытка крупных застройщиков на 
законодательном уровне наделить себя 
правом на строительство домов на зем-
лях садовых товариществ — это вообще 
отдельная тема для разговора! Не забы-
вайте, что в России дача не хобби, а образ 
жизни десятков миллионов людей. Это и 
возможность прокормить себя и свою семью 
самостоятельно. Более того, садоводы вы-
ращивают на своих участках половину, если 
не больше, локальных овощей, сезонных 
фруктов и ягод, которые мы видим на при-
лавках магазинов.

Именно дачники на деле, а не на словах 
обеспечивают продовольственную безопас-
ность нашей страны.

МОСКОВИЯ

КСТАТИКСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Российский союз промышленников и предпринимателей в тандеме с 
Российским союзом строителей направили в Минюст людоедскую 
инициативу. Они предлагают включить участки земель, застроенные частными 
и садовыми домами, в закон о комплексном развитии территорий. Это уже 
окрестили «дачной реновацией», о чем «МК» неоднократно писал. Если вкратце, 

то земли СНТ и участки ИЖС можно будет использовать под многоквартирную застройку, 
а владельцев частной собственности в принудительном порядке выселять с занимаемых 
участков в обмен на денежную компенсацию. Аппетиты застройщиков вполне понятны, 
они и не скрывают, что, например, в Подмосковье, особенно ближайшем, им остро не 
хватает площадей под строительство жилых кварталов, а в случае с дачниками земля для 
реализации планов им будет доставаться фактически даром. Особенно там, где нет обще-
долевого имущества. Впрочем, Никита Чаплин утверждает, что на сегодняшний день 
такая инициатива отклика в сердцах парламентариев не нашла: «Нужно понимать, что 
комплексное развитие территорий в первую очередь это бизнес. И мы считаем, что за-
стройщики вполне могут найти подходящие территории для реализации своих проектов, 
не покушаясь на земли садоводов».

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
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Официально слово «дача» 
впервые было употреблено 
в 1844 году в указе Николая I 
«О раздаче в г. Кронштадте 
загородной земли под по-

стройку домиков или дач и разведение 
садов».

ЦИФРА ДНЯ

87 000 садоводческих объ-
единений граждан 
зарегистрировано 
на сегодняшний 
день в России.
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Как в СНТ 
и газ провести, 

и участка 
при этом 

не лишиться

Лесная ягода номер один пошла в Под-
московье. Любители земляники с лу-
кошками и бидончиками углубились в 
заросли в поисках заветных землянич-
ных полянок. А как же хочется такую 
же полянку к себе под окна, на участок. 
«Нет никаких проблем», — говорят аг-
рономы. Главное сделать все грамот-
но, и сладкая ягода будет радовать вас 
с июня по октябрь. 

Да, это вам не клубника, не малина и не 
какая-либо другая ягодная культура. Земляника 
плодоносит все лето, причем уход за ней всегда 
минимальный. Вот поэтому «МК» поинтересо-
вался у экспертов, как правильно ее сажать. 
— Лесную землянику лучше всего высаживать 
на участок в последней декаде июля — первых 
числах августа. Если есть возможность вы-
копать ее в лесу, а не купить на ярмарке, это 
замечательно, потому что в лесах она самая 
ароматная и выносливая, — говорит агроном 
Влада Серебрякова. — Отдельные кустики 
выкапывают аккуратно, сохраняя земляной 
ком. Если заросли сплошные, то вырезают 
куски дерна с земляничными кустиками, 
оставляя большую их часть в нетронутом виде.

Оказывается, высаживают отдельные рас-
тения с интервалом 40–60 см. Куски дерна 
выкладывают без разделения. Благодаря 
развивающимся усам земляника быстро за-
полняет отведенный участок. В дальнейшем 
будет несложно самостоятельно размножать 
лесную красавицу. Используют усы, обра-
зующие розетки около материнского куста.
— Для посадки выбирают вечернее время. 
Можно проводить процедуру утром или в пас-
мурный нежаркий день, — уточняет Влада. — 
После полива молодые посадки до укоренения 
следует укрыть от палящих солнечных лучей. 
Уход за лесной земляникой в первые годы 
включает прополку, своевременный полив, 
рыхление, внесение при необходимости удо-
брений. После образования сплошного ковра 
сорняки уже практически не будут появляться, 
будет хорошо сохраняться влага, не потребу-
ется проведения рыхления.

ПРЕИМУЩЕСТВА ЗЕМЛЯНИКИ 
НА САДОВОМ УЧАСТКЕ:

Неприхотливость. Растения хорошо адапти-
руются в разных условиях.
Почвопокровность. Земляничные посадки 
быстро разрастаются в сплошной ковер, пре-
пятствующий росту сорной травы.
Устойчивость к вытаптыванию. Некоторые 
садоводы используют лесную землянику при 
создании газонов.
Привлечение пчел. Цветущие кустики издают 
медовый аромат. Это заманивает в сад пчел, 
необходимых для качественного опыления 
многих культур.

Светлана РЕПИНА.
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1. Леса под Серпуховом.
2. Леса под Пушкином.
3. Рядом с Бронницами.
4. Возле озера Бисерово под Ногинском.
5. Поляны в лесах Шатуры и Егорьевска.
6. У деревень Еремино и Маврино под Щелковом.
7. Детский городок ЗИЛ (Лыткарино).
8. Леса Талдомского городского округа.
9. Деревни Старо и Хорошилово под Дмитровом.
10. Лес в черте городского округа Протвино.

ЗЕМЛЯНИЧНЫЕ МЕСТА
В ПОДМОСКОВЬЕ

ЛЕСНАЯ ГОСТЬЯ
Агроном рассказала, 

как пересадить 
землянику из леса 

на свои 6 соток

ПЛИТКОИ 
ПО КОМФОРТУ
В Звенигороде ради 
тротуаров уничтожили 
прекрасную липовую 
аллею

ПРОБЛЕМА

Уничтоженные деревья 
в Звенигороде.

Подрубленные 
корни 

в Королеве.

Школа 
в Можайске: 

так было...
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Мюзикл «Диббук» композитор Алек-
сандр Журбин написал в рекордные 
сроки — настолько захватила компо-
зитора мистическая пьеса Семена Ан-
ского, написанная более 100 лет на-
зад. Готовое сочинение на либретто 
Влада Старчевского назвали «Между 
двух миров» (так назывался первый 
вариант пьесы Анского). Премьера 
мюзикла в постановке Нины Чусовой 
состоялась в новом театре «Маска» на 
Комсомольском проспекте. 

Семен Ан-ский (настоящее имя Соломон 
Раппопорт) получил традиционное еврейское 
образование в религиозных учебных заведе-
ниях Витебской губернии. Как это нередко 
водится с юношами, отверг то, чему его учили, 
то есть ортодоксальный иудаизм, и начал се-
ять «ересь». А заодно изучать русский 
язык вместе с русской революционной 
мыслью. Получился крутой протест-
ный замес, сделавший из Раппопорта 
не только литератора, но пламенного 
борца с режимом. Псевдоним Ан-ский 
придумал для своего соратника извест-
ный русский идеолог народничества 
Петр Лавров. Именно под этим именем 
писатель стал известен, прежде всего 
благодаря пьесе «Диббук». Премьера 
ее состоялась в Варшаве в 1920 году. 
Основанная на еврейском фольклоре, 
она выходит далеко за пределы этни-
ческой темы: это трагическая история 
двух влюбленных, сравнимая с «Ромео и 
Джульеттой», — лишь смерть соединила 
их сердца. 

Пьеса стала основой многочисленных 
интерпретаций, в том числе выдающихся: 
Евгений Вахтангов поставил ее в 1922 году 
в театре «Габима» в Москве. Впоследствии 
труппе «Габимы» суждено было заложить осно-
ву самого знаменитого израильского театра. 
Так что злой дух из еврейской ашкеназской 
мифологии Диббук сыграл самую что ни на есть 

созидательную роль в становлении театрально-
го искусства Израиля. Еще одна значительная 
интерпретация этого сюжета — балет Леонарда 
Бернстайна, созданный в 1974 году и постав-
ленный в Большом театре в 2004-м. 

Александр Журбин давно увлекся сю-
жетом Ан-ского. Мюзикл был написан много 
лет назад. Однако сценического воплощения 
ждал долго. И вот — впечатляющая поста-
новка Нины Чусовой на новой сцене театра 
«Маска» в МДМ, месте уютном и очень хоро-
шо оснащенном театральными техническими 
средствами: свет, звук — все на высшем 
уровне, как того требует высокотехнологич-
ный жанр мюзикла.

В спектакле поистине звездный каст: 
великолепная Валерия Ланская в роли Леи, 
яркие, каждый со своей индивидуальностью, 
Александр Казьмин и Ярослав Баярунас в роли 
Хонона, проникновенные и лиричные Лика 
Рулла и Елена Моисеева (Фрада), колоритный 
Юрий Мазихин и острохарактерный Александр 
Резалин (Сендер), комичная Виктория Пивко 
(Ханна) — все эти артисты являются выдающи-
мися мастерами жанра мюзикла. Отдельного 
поклона заслуживает Ефим Шифрин в роли 
Раби Израэля, который, как всегда, поражает 
своей глубиной, объемом личности, парадок-
сальным сочетанием юмора и драматизма. 

Художник-постановщик Евгения Швец и 
хореограф Наталья Терехова помещают зри-
теля в атмосферу местечка, хорошо знако-
мую по классическому еврейскому мюзиклу 
«Скрипач на крыше». Здесь мужчины ходят 
как минимум в кипах, а по большей части в 
черных шляпах и с пейсами. Здесь чтят субботу 
и посещают синагогу. Здесь высшая мудрость 
выражена в советах ребе, а танцуют именно 
так, как танцуют в еврейских мюзиклах и ни-
где больше. Партитура Александра Журбина 
не этнографична, но вместе с тем наполнена 
еврейскими мотивами. Здесь нет прямых ци-
тат, однако стиль и атмосфера проникнуты 
национальным духом. Чему во многом способ-
ствует саунд живого ансамбля — настоящего 
клезмер-оркестра под руководством Анны 
Петуховой, корифея российского мюзикла. 
Музыка насыщена прекрасными мелодиями. 
Она говорит со зрителем доступным языком, 
но при этом отнюдь не проста, что характер-
но для сочинений Журбина последних лет. В 
партитуре гармонично сочетаются приемы 
академической композиторской техники и де-
мократичные мюзикловые форматы: сложная 
фактура, затейливые тональные планы, неба-
нальные гармонии и выразительная, внятная 
интонация, вызывающая сильные эмоции. Весь 
арсенал средств работает на создание обра-
зов, которые по своему масштабу и глубине 
выходят на уровень серьезнейшей оперы. 

Мистическое начало — а оно здесь до-
минирует, так как главный герой, которому не 
позволяют жениться на его любимой, стано-
вится злым духом, — эффектно реализуется 
художником по свету Иваном Виноградовым и 
видеохудожником Аланом Мандельштамом. 

Мюзикл заканчивается печально. Дух Хо-
нона изгнан из тела Леи. Обряд экзорцизма 
состоялся. Но нужно ли это самой Лее? Она 
предпочитает последовать за своим люби-
мым в царство мертвых. Потому что любовь 
сильнее смерти. 

Екатерина КРЕТОВА.

На фестивале «Французские премьеры», 
проходящем в Москве, показали доку-
ментальный фильм «В поисках снежного 
барса», премьера которого состоялась 
еще на 74-м Каннском кинофестивале в 
2021 году. Картина отмечена премиями 
«Сезар» и «Люмьер». В ее создании при-
нимали участие знаменитые французские 
путешественники и любители дикой при-
роды Винсент Мюнье и Сильвен Тессон. 
По роману последнего — журналиста и 
писателя, лауреата Гонкуровской премии 
и лишенного страха человека — в 2016 
году на Байкале французский режиссер 
Сафи Неббу снял фильм «В лесах Сибири» 
с участием российского актера Евгения 
Сидихина. Неббу об этом подробно рас-
сказал несколько лет назад в интервью 
«МК» во французском Онфлере.

Тессона на Байкале запомнили и полю-
били, поскольку он полгода прожил один в 
скромном жилище на берегу озера, подружил-
ся с местными жителями. Позднее все уви-
денное честно описал, возможно, кого-то 
обидев. Благодаря его имени дорога 
французской съемочной группе во 
главе с Неббу была открыта. Тессон 
также проехал на мотоцикле «Урал» от 
Парижа до Москвы по следам наполео-
новской армии. Но главным в фильме 
«В поисках снежного барса» все-таки 
стал не он, а фотограф Винсент Мюнье, 
объездивший с камерой множество 
стран, побывавший на Камчатке. Он 
практикует разные способы наблюде-
ния за дикими животными, а это настоящее ис-
кусство. У нас тоже есть режиссеры, готовые 
часами и днями лежать в снегу, переносить не-
погоду ради нескольких кадров пробуждения 
медведя, например. Это опасная профессия, 
и что стало с одним из любителей дикой при-
роды, мы знаем по фильму Херцога Вернера 
«Человек-гризли».

Любопытно, что Тессон в фильме «В поис-
ках снежного барса» вспоминает, как букваль-
но напросился в путешествие с Винсентом 
Мюнье, словно сам безвестный и неопытный 
путешественник. Чувствуется, что он пре-
клоняется перед своим коллегой, ведет себя 

как ученик. А у каждого из них — свой непо-
вторимый опыт.

В этот раз двое отважный путеше-
ственников отправились в Тибет в поисках 
снежного барса. Пригласили Мари Амиге в 
качестве режиссера, зная о ее интересе к 
дикой природе и умении снимать репортажи 
о животных. Она, конечно, не Вим Вендерс, 
снявший грандиозную «Соль земли» по рабо-
там выдающегося бразильского фотографа 
Себастьяна Сальнадо. Но и ее подход произ-
водит впечатление. Группа из четырех чело-
век работала на высоте до 5 тысяч метров, 
порой при температуре минус 35. Никого и 
ничего лишнего — иначе смерть фильму. Пока 

охотились с камерой за снежным барсом, 
встретили других не менее удивительных жи-
вотных: кота-манула — хищное воплощение 
обычной кошки, тибетскую лису, несущихся с 
невероятной скоростью антилоп, яков, кото-
рых Винсент сравнит с идолами, посланными 
нам сквозь века, кораблями остановленного 
времени. Увидели и гималайского голубого 
барана, и медведей. Главное в этом деле — 
стать невидимкой. Если ты замечен, то вся-
кое может произойти. Опасность поджидает 
на каждом шагу. Винсент скажет Тессону в 
какой-то момент: «Замри, Сильвен. Они нас 
заметили». Это о медведях, готовых ради 
самки или детеныша на все.

Охотники без оружия прочесывали гор-
ные хребты, а снежный барс от них все время 
ускользал, оставляя следы своего присут-
ствия. Появился он только в финале фильма. 
«Я видел барса. Я узнал, что терпение — это 
высшая добродетель. Оно помогает любить 
мир», — слова Винсента звучат слишком па-
фосно, как и многое из того, что он говорит, 
хотя по сути все верно. Он призывает на-
слаждаться тем, что есть, радоваться миру, 
бороться за то, чтобы он остался.

Ради снежного барса путешествие и за-
тевалось, но Винсент Мюнье готов уже был 
в какой-то момент смириться с тем, что не 
увидит его, и это даже неплохо — пусть мечта 
так и останется мечтой. Главное, что в Тибе-
те была возможность увидеть пробуждение 
природы после холодной ночи и дыхание оле-
ня. Именно увидеть. Это не оговорка. Олень 
окутан огромным молочным облаком, как 
это бывает в более скромном масштабе с 
человеком в морозный зимний день. А вот 
услышать дыхание оленя невозможно — слиш-
ком большое расстояние разделяло человека 
и животное.

Долгие часы отважные герои фильма 
провели в засаде, и это хорошая возможность 
помедитировать, задуматься о сущностных 
вещах. Винсент считает, что в городах мир 
рассыпается, поэтому сам он так стремится на 
Камчатку и Крайний Север, где нет людей. Че-
ловеку не стоит суетиться. Как Винсент жил? 
Стремительно, пересаживаясь с самолета на 
поезд, с поезда в самолет. И только среди 
величия природы осознал всю тщетность того, 
что составляет нашу повседневность.

Саундтрек к фильму написали австра-
лийские музыканты Уоррен Эллис и Ник Кейв, 
одно упоминание которого способно вызвать 
интерес. Не раз фильмы с его участием в 
кадре или за кадром представлялись на круп-
нейших мировых кинофестивалях, и всегда 
это было небанально. Сам Кейв, очарованный 
отснятым материалом, запел где-то на по-
следних минутах, едва ли в момент появления 
снежного барса с горящими глазами. А это 
зрелище фантастическое. Самое лакомое 
авторы фильма приберегли на десерт.

Светлана ХОХРЯКОВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Умная птица в друзьях 
у Серой Шейки в мультфильме. 4. Приоб-
ретатель ворованного добра. 10. Лентяй, 
получивший от декана нагоняй. 11. Увеличен-
ный просвет под днищем джипа. 13. Автор 
одного из четырех Евангелий. 14. Индий-
ский импорт на российском телеэкране. 
15. Художник, ищущий натуру в зоопарке. 
16. Атмосферный вихрь, несущий непого-
ду. 18. Живой щит банкира. 20. Заготовка 
хрустящих огурчиков на зиму. 22. Бумажка, 
которую хочет выкрасть должник. 23. «Сте-
пень готовности» возмужавшего юноши. 
24. Метательное орудие, «от которого не 
избавиться». 27. Затраты, заложенные в цену 
продукции. 30. Атлет из живой пирамиды на 
арене цирка. 32. Обращение к англоязычно-
му господину. 34. «Охранная грамота» из-
бранника народа. 35. Стеклянный «дворец» с 
орхидеями. 36. Косяк, попавший в рыбацкую 
сеть. 38. Горшок золотых монет, найденный 
землекопом. 39. «Елочки», обрамляющие 
прямую речь. 40. Праздник у Кристины в 
песне группы «Секрет». 41. «Огрех», допу-
щенный гладильщицей. 42. Второкурсник, 
защитивший диплом.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Голубка в русской на-
родной поэтике. 2. Изба, где на обед суп с 
галушками. 3. Громоздкая повозка, кото-
рой сто лет в обед. 5. «Санки» сына прачки. 
6. «Стиляга» с разноцветным ирокезом на 
голове. 7. Знахарь, принимающий роды у 
савраски. 8. Столярный инструмент для за-
чистки пазов и снятия фасок. 9. Покоритель 
труднодоступных вершин. 10. Тоскливое со-
стояние на чопорном обеде. 12. Изнеженный 
роскошью богатый наследник. 17. «Зимняя» 
строка в платежке за квартиру. 19. Пого-
да, при которой зуб на зуб не попадает. 20. 
«Блокпост» былинных богатырей. 21. История 
про блондинку из колонки юмора. 25. Надел 
для постройки коттеджа. 26. «Страховка» в 
коробке с новым телефоном. 27. Наказание 
стукача кулаками. 28. Стальные «путы» на 
ногах арестанта. 29. Внешний стимул, за-
ставляющий начать или ускорить какую-либо 
деятельность. 31. Сооружение с футбольным 
полем и трибунами. 33. Меры по обнаруже-
нию «оригинала» фоторобота. 34. Торговец, 
отдыхающий во время Великого поста. 37. 
Хрустальная «амфора» с букетом роз. 38. 
«Ремень», придающий ускорение корове.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Авоська. 4. Гулянка. 10. Регистр. 11. Укладка. 13. Учет. 14. Идея. 15. 
Кривлянье. 16. Аренда. 18. Ролики. 20. Трясина. 22. Атлетика. 23. Ансамбль. 24. Триатлон. 
27. Поединок. 30. Рафтинг. 32. Остряк. 34. Барыня. 35. Опьянение. 36. Ланч. 38. Доза. 
39. Галушки. 40. Кутенок. 41. Адвокат. 42. Сангина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Антураж. 2. Свет. 3. Книжка. 5. Ухажер. 6. Янки. 7. Армянин. 8. Кривляка. 
9. Сумятица. 10. Реферат. 12. Адмирал. 17. Делегация. 19. Олимпиада. 20. Триллер. 21. 
Айсберг. 25. Рейтинг. 26. Нефтяник. 27. Примерка. 28. Отрывок. 29. Пошлина. 31. Вязанка. 
33. Кобура. 34. Береза. 37. Чадо. 38. Долг.
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РЕКЛАМА

Судьба этой квартиры весьма интерес-
на. Во время жизни с Виталиной Цымбалюк-
Романовской Джигарханян продал половину 
жилья, принадлежавшую ему, столичному 
бизнесмену Юрию Растегину. Вторая поло-
вина осталась за Власовой. Именно в ее часть 
квартиры Джигарханян вернулся после рас-
ставания с Виталиной. После смерти Армена 
Борисовича Власова переживала, что бизнес-
мен захочет продать часть своего имущества 
или подселить к ней новых жильцов. Растегин 
заявлял: он этого делать не собирается. 

А на днях Татьяна Власова появилась на 
премии «Турандот», а за кулисами пожалова-
лась, что, несмотря на то что по документам 
она владеет лишь половиной недвижимости, 
платежки ей приходится оплачивать за всю 
квартиру. Татьяна Сергеевна посетовала, что 
Растегин к ней не приходит и не звонит. Кор-
респонденты «МК» связались с Юрием. 

— Честно говоря, ее слова вызывают 
удивление, — говорит Юрий. — Такого вопро-
са, чтобы я оплачивал часть коммунальных 
услуг, никогда не стояло. Я предоставил Та-
тьяне Сергеевне комфортные условия, чтобы 
она проживала в квартире одна. Сразу после 
ухода Армена Борисовича я пообещал, что 
продавать или сдавать другим людям в арен-
ду свою часть не буду. Свое слово не нарушал. 

На мой взгляд, коммунальные услуги должен 
оплачивать человек, который их и потребляет. 
Я считаю, что сделал Власовой благое дело. 
Повторяю, она живет и пользуется второй 
частью квартиры, считайте, на безвозмезд-
ной основе. Находится одна в квартире. Во 
сколько хочет ложится, во сколько хочет 
встает. А выясняется, что она сетует, что я 
не плачу за воду, которую не потребляю, и за 
электричество, которое не жгу? Сама она ко 
мне по этому поводу не обращалась. Если она 
поставит вопрос, то готов рассмотреть. При 
жизни у нас с Арменом Борисовичем была 
договоренность, скрепленная письменным 
договором, в котором он предоставил мне 
право после смерти организовать в квартире 
музей его имени. Мы планировали привлекать 
внимание любителей кино и театра к лич-
ности Армена Борисовича с возможностью 
проводить в квартире творческие встречи и 
вечера. Сейчас это сделать не представля-
ется возможным, так как там живет Татьяна 
Сергеевна. 

По словам Растегина, в своей части квар-
тиры он не был давно. 

— Я стараюсь лишний раз Татьяну Сер-
геевну не беспокоить, — говорит Юрий. — 
Поэтому мы редко общаемся. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ. 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 июня с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
м. «Марьино», Новочеркасский бул., д. 41, к. 4, 
у супермаркета «Лента»
23 июня с 8.30 до 19.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Новопеределкино», ул. Шолохова, д. 8, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
24 июня с 8.30 до 19.00
м. «Народное Ополчение», ул. Народного 
Ополчения, д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере

м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
25 июня с 8.30 до 19.00
м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны 4-го Полевого пер.
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
26 июня с 8.30 до 19.00
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
27 июня с 8.30 до 16.00
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, 
возле Управы на автостоянке
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»

ДО 27 ИЮНЯ В РЕДАКЦИОННЫХ ПУНКТАХ «МК» 
ПРОДЛЕНА ПОДПИСКА НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2023 ГОДА!
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ПОДПИСКА

2023

          ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» на 2-е полугодие 2023 года.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

НИК КЕЙВ
НА ФОНЕ ГОЛУБОГО БАРАНА

Французские 
путешественники 
выследили 
снежного барса

НЕ ПРОПУСТИ!

✔ «Мужем я ужасно горжусь!» – Ольга Сутулова 
о творческом и семейном союзе с Евгением 
Стычкиным и воспитании сыновей 

✔ «Любим мы человека не за успех» – Кирилл 
Кяро о том, как карьера может нарушить связь с 
близкими людьми

✔ «Я никогда не довожу отношения до 
шекспировских страстей» – Нил Кропалов о 
предостережении Инны Чуриковой, советах Розы 
Сябитовой и эталонной невесте

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

Выпускник «Фабрики звезд», солист 
группы «Корни» Александр Бердников 
нечастый гость светских мероприятий. 
Некоторые поклонники его даже поте-
ряли из виду, но оказалось, что Саша 
продолжает успешно существовать в 
рамках известного коллектива. Мало 
того, он еще и не менее успешный се-
мьянин. Артист появился на кинопремье-
ре вместе с женой Ольгой и рассказал, 
что является отцом четверых детей. 
Мало того, через месяц супруги отме-
тят 15-летнюю годовщину брака. О том, 
каково быть многодетными родителя-
ми, супруги рассказали «Московскому 
комсомольцу».

— Александр, Ольга, вы редко вы-
ходите в свет, о ваших детях мы почти 
ничего не знаем. Как вы все поживаете, 
поделитесь новостями?

Ольга: — У нас четверо детей, мы всё 
совмещаем: вместе проводим время, гуляем, 
. Дети уже большие на самом деле, но мы их 
сюда не взяли просто потому, что нам сказали: 
это фильм для взрослых. Дети учатся в вось-
мом и пятом классах, а девочки-двойняшки в 
первый класс идут. Милане 12 лет, Марселю 
11 лет, а Вале и Розе по семь лет.

— Кт о  ж е  в а м  п о м о г а е т 
справляться?

Ольга: — Мне помогает старшая дочь, 
да и сами дети уже самостоятельные. .

— Кто-то из детей уже пошел по сто-
пам творческого папы?

Ольга: — Они у нас танцами занимаются, 
ходят в детский национальный ансамбль, вы-
ступают. Петь не хотят, хотя у Миланы очень 

хорошо получается. Еще у Марселя занятия 
с тренером, он боксер.

— Перед многими многодетными 
семьями рано или поздно встает квар-
тирный вопрос. Вы не думали расширять 
жилплощадь?

Ольга: — У нас большая квартира, мы все 
там пока помещаемся. Саша в дальнейшем 
хочет дом, но я пока не готова.

…В этот момент к беседе присоеди-
нился сам глава семейства Александр 
Бердников.

Александр: — Мы, конечно, городские 
жители, но я когда-нибудь обязательно пе-
рееду в дом в Подмосковье. 

— Вы вместе уже 15 лет. Как вам это 
удается?

Александр: — Да просто надо прислу-
шиваться друг к другу, поэтому серьезных 
разногласий из разряда «на грани» у нас не 
было ни разу.

— А такое понятие, как ревность к по-
клонницам, у Ольги проскальзывает?

Ольга: — Мы очень любим поклонниц, мы 
с ними даже переписываемся. (Смеется.)

Александр: — Это раньше, когда дев-
чонкам было по 15 лет, а нам самим было 
20, мы с ними общались. Но я тогда и не же-
нился. Девчонки стояли даже в подъезде, а 
я просил, чтобы они шли домой. У нас весь 
гастрольный автобус был расписан: «Леша, 
Саша, Паша». Было столько всего! Мне даже 
трусы подарили с моими фотографиями. До 
сих пор дома лежат. Дома целый ящик писем 
и подарков. А сейчас они все выросли, у них 
самих по трое детей. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ВДОВА ДЖИГАРХАНЯНА 
ОПЛАЧИВАЕТ ЧУЖУЮ ЖИЛПЛОЩАДЬ
Власова рассказала, 
как страдает 
от поступка супруга 

БЕРДНИКОВ 
ПОДЕЛИЛСЯ СЕКРЕТАМИ 

СЕМЕЙНОЙ ЖИЗНИ
Солист группы «Корни» 

показал жену
Выпускник «Фабрики звезд», солист х

Бердников с семьей.

Со дня смерти Армена Джигар-
ханяна прошло больше двух лет. 
Последние годы актер провел 
в квартире в самом центре Мо-
сквы, неподалеку от Нового Ар-
бата. Здесь он был счастлив со 
своей второй супругой Татьяной 
Власовой, с которой прожил почти 
пятьдесят лет и которую называл 
главной женщиной своей жизни. 

Кадр из фильма 
«В поисках снежного барса».
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Ефим Шифрин 
и Валерия Ланская.
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Мюзикл Александра 
Журбина сыграли 
в театре «Маска»
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У многих из нас представления о 
Великой Отечественной сформиро-
ваны на основе увиденных военных 
фильмов. Именно они стали самой 
яркой иллюстрацией, показывающей 
войну с разных ракурсов — трагиче-
ского, героического... Но насколько 
соответствуют реальности многочис-
ленные «кино про войну»? Единого 
ответа нет. Каждый режиссер по-
своему пытался показать интерес-
ную, важную для него сторону той че-
тырехлетней эпопеи. Порой при этом 
использованы необычные приемы.

Специалисты подсчитали, что в СССР, на 
центральных и республиканских киностудиях, 
было снято в общей сложности более 200 лент, 
сюжеты которых прямо или косвенно связаны 
с Великой Отечественной войной 1941–1945 
годов. Столь внушительную коллекцию попол-
нили затем еще десятки фильмов, созданных 
в послесоветский период. 

Консультант — 
фельдмаршал Паулюс

Из этих сотен работ кинематографистов 
особое место занимает двухсерийный фильм 
«Сталинградская битва», который вышел на 
экраны в 1949-м. О художественных досто-
инствах картины, о ее драматургии можно 
поспорить, но что касается исторической 
подлинности в деталях — тут «Сталинград-
ская…» даст фору даже самым популярным 
и «титулованным» военным картинам. Ведь в 
съемках тогда, всего через несколько лет по-
сле Победы, были задействованы участники 
войны — люди, техника. А многие сцены филь-
ма разворачиваются на фоне реальных руин 
Сталинграда, который еще не восстановили 
к тому времени. 

С учетом «политической и исторической 
важности» кинопроекта, рассказывающего о 
«решающем сражении Великой Отечествен-
ной», режиссеру Владимиру Петрову предоста-
вили очень большие возможности. Например, 
в качестве реквизита для съемок вражеских 
войск в масштабных батальных сценах были 
привезены десятки трофейных танков (благо 
их еще не успели отправить в переплавку), 
кроме бронированных машин доставили также 
настоящие германские орудия, минометы… 
Режиссер Юрий Озеров, приступив 20 лет спу-
стя к созданию своей грандиозной киноэпопеи 
«Освобождение», о таком ассортименте из 
Третьего рейха мог только мечтать! 

Мало того, что у Петрова была настоящая 
немецкая техника. Даже в роли солдат 6-й ар-
мии вермахта выступили немцы: для массовых 
сцен использовали сотни военнопленных, тру-
дившихся на стройках в возрождаемом городе. 
Форма на них тоже была подлинная — взятая 
из запасов, которые хранились на захваченных 
неприятельских складах.

И еще уникальный «подарок» сделан соз-
дателям «Сталинградской битвы». В качестве 
одного из консультантов фильма им предоста-
вили самого фельдмаршала Фридриха Паулю-
са. Пленный гитлеровский военачальник, вновь 
оказавшись в местах, где потерпел поражение, 
смог полюбоваться здесь на самого себя: в 
некоторых эпизодах фильма участвовал… 
фельдмаршал Паулюс, роль которого поручили 
исполнять актеру Владимиру Гайдарову.

Воспоминания об этой «кинематографи-
ческой командировке», состоявшейся на ис-
ходе лета 1947-го, оставил адъютант Паулюса 
полковник Вильгельм Адам. 

«…Режиссер хочет, чтобы немецкая сторо-
на в фильме была изображена в правильном, 
неискаженном виде… Вечером снимали атаку 
немецких танков. Танки с немецкими крестами 
переваливались через развалины. Из пустых 
оконных глазниц развалин вылетало пламя, с 
громким «ура» наступали пехотинцы с авто-
матами и ручными гранатами. Для этой цели 
военнопленные немецкие офицеры и солда-
ты были специально заново экипированы...» 
Далее полковник упоминает, что события на 
съемочной площадке привлекли внимание 
местных жителей. Толпы горожан собирались 
посмотреть на вновь ожившие перед объекти-
вом кинокамеры картины недавнего прошлого. 
Очень заинтересовал сталинградцев и сам 
Паулюс, о приезде которого стало известно. 
Адам отметил: «Съемки, вероятно, вызвали 

у этих людей горькие воспоминания. Однако 
в адрес присутствовавших немецких офице-
ров не было сказано ни одного враждебного 
слова».

Среди действующих лиц «Сталинградской 
битвы» показаны — причем под своими име-
нами — государственные деятели, военачаль-
ники. Конечно, на экране появляется товарищ 
Сталин, а кроме него многие из «верных сорат-
ников»: Маленков, Молотов, Берия (в 1961 году 
все кадры с ним вырезали), Хрущев, Каганович, 
Калинин… Сняли также эпизоды с участием 
Черчилля, Гитлера, Геринга, Рузвельта (на роль 
президента США пригласили известного актера 
Николая Черкасова)… В соответствии с исто-
рической правдой фигурировали в фильме и 
прославленные советские полководцы Рокос-
совский, Чуйков, Василевский, Еременко… А 
вот Жуков отсутствует. Хотя в успехе реальной 
Сталинградской битвы Георгий Константинович 
сыграл важную роль, но создатели картины 
получили из Кремля указание «вычеркнуть» 
маршала Победы, который к тому времени 
оказался в опале. 

У «Сталинградской битвы» есть и еще 
одна уникальная особенность. Этот фильм 
стал «чемпионом» советского кинематографа 
по количеству снявшихся народных артистов 
СССР — действующих и будущих. Таких звезд 
первой величины было среди исполнителей 
ролей 21. В их числе — Юрий Левитан, который 
читал закадровый текст. 

Требуются руины

Большое значение для зрительского вос-
приятия каждого военного фильма имели на-
турные съемки.

Одна из самых пронзительных картин о 
Великой Отечественной — «Судьба человека», 
созданная режиссером-дебютантом Сергеем 
Бондарчуком по рассказу Михаила Шолохова. 
Несколько наиболее драматичных эпизодов 
этой киноленты, связанных с пребыванием 
главного героя, солдата Андрея Соколова, в 
немецком плену, были сняты в воронежском 
селе Терновое. Авторам картины приглянулась 
находящаяся там старинная церковь.

Именно в этом храме, по сценарию, ока-
зывается запертой на ночь партия военноплен-
ных, среди которых и Соколов (в исполнении 
самого Сергея Бондарчука). Под церковными 
сводами разыгрались трагические сцены, когда 
Андрей задушил предателя, собравшегося 
выдать фашистам своего командира, когда 
погиб от автоматной очереди «богомольный» 
солдатик, не желающий осквернить святое 
для него место… А у стены сельской церкви 
снимали кадры расстрела красноармейцев 
гитлеровцами.

65 лет назад, при создании фильма, во-
шедшего в золотой фонд советского кине-
матографа, Богоявленский храм Тернового 
находился в полуруинированном состоянии, 
как и требовалось Бондарчуку: ведь у Шолохова 
упомянуто, что церковь, где разворачиваются 
события, сильно пострадала от обстрелов и 
бомбежек. Однако, добравшись до Тернового 
прошлым летом, корреспондент «МК» обнару-
жил этот храм, построенный в 1769 году, при 
полном параде: в начале «нулевых» он возвра-
щен верующим, отреставрирован, территория 
вокруг благоустроена. 

Много лет спустя тот же Сергей Бондарчук 
уже в статусе признанного мэтра режиссуры 
приступил к экранизации еще одного произ-
ведения Шолохова — романа «Они сражались 
за Родину». Для натурных съемок выбрали по 
желанию самого литератора-классика родные 
ему места на берегах Дона. Здесь и было летом 
1974-го разыграно перед объективом камеры 
«пекло на передовой» — снимались эпизоды 
тяжелых летних боев в придонских степях.

Бондарчук подошел к работе со свойствен-
ным ему размахом (вспомним прогремевшую 
на весь мир «Войну и мир»). Он обратился в 

Министерство обороны и получил внушитель-
ное «войско»: почти 2000 человек — пехота, 
кавалерия, саперы, плюс к тому несколько 
десятков танков, самолеты, пушки… Было вы-
куплено целиком селение — хутор Мелологов-
ский. Жителей перевезли в другие места, а их 
опустевшие дома с надворными постройками 
использовали как декорации для батальных 
сцен. Кроме того, дирекция фильма оплатила 
аренду нескольких обширных полей вместе с 
созревающей на них пшеницей.

Все это через несколько дней оказалось 
уничтожено ради создания впечатляющих 
кадров: под обстрелом наступающих врагов 
полыхают посевы, рушатся и превращаются 
в головешки избы… «Прямо в конце хутора 
шел бой, — вспоминали старожилы. — Что-
то горело, черный дым шел. Танки гремели. 
Потом самолет летал, а на горе много окопов 
было нарыто…» 

При создании многих военных кинолент 
их авторам приходилось решать «проблему 
развалин». Где найти руины, столь необходи-
мые для сцен, разворачивающихся на местах 
военных действий? Просматривая советские 
и российские фильмы, можно обнаружить не-
сколько таких «локаций», весьма популярных у 
кинематографистов. 

Одна из них — неподалеку от столицы. 
Это сильно разрушенная усадьба Петровское-
Алабино. На фоне останков дворцового ком-
плекса Демидовых-Мещерских, построенного, 
возможно, кем-то из великих зодчих (некото-
рые исследователи называют В. Баженова, М. 
Казакова), разыгрываются боевые эпизоды в 
картинах «Колыбельная для мужчин» (1975 г.), 
«Неизвестный солдат» (1984 г.), «Битва за Мо-
скву» (1985 г.), «Дорога на Берлин» (2015 г.)...  

Необходимость запечатлеть в кадрах ново-
го фильма разрушенные городские кварталы, 
среди которых идут (или недавно шли) бои, 
часто приводила съемочные группы в Кали-
нинградскую область. Столица этого региона, 
а также многие другие города, поселки даже 
десятилетия спустя после Победы изобилова-
ли руинами фольварков, замков, крепостных 
стен… Есть где разгуляться фантазии режис-
сера и художника-постановщика. 

В общей сложности дотошные киноманы 
насчитали около 30 «калининградских» филь-
мов, сюжеты которых так или иначе связаны 
с Великой Отечественной. Одной из самых 
ранних стала кинолента «Встреча на Эльбе», 
снятая в 1949 году и запечатлевшая еще почти 
полностью разрушенный войной Калининград. 
Позднее здесь происходили съемки эпизодов 
для культовых советских картин «Отец солдата» 
(1964 г.), «Дорогой мой человек» (1958 г.), «Щит и 
меч» (1968 г.), «Женя, Женечка и «Катюша» (1967 
г.)… Да и в упомянутую уже «Судьбу человека» 
вошли некоторые сцены, снятые именно в быв-
шей столице Восточной Пруссии (например, 
кадры, где Андрей Соколов бьет пьяного не-
мецкого вояку и затаскивает его в развалины, 
снимали неподалеку от одной из самых извест-
ных построек города — Штадтхалле). 

Для большей натуральности изображения 
военных действий в некоторых случаях ис-
пользовались неординарные «пиротехниче-
ские эффекты». К подобному приему прибегли 
создатели замечательной ленты «Двадцать 

дней без войны» (1976 г.). Многие ее эпизоды 
сняты в Калининградской области — в городах 
Знаменск, Черняховск… А в бывшем восточно-
прусском Рагните, ставшем теперь Неманом, 
режиссер фильма Алексей Герман нашел под-
ходящую натуру для съемок боевых эпизодов. В 
одной из сцен нужно было показать рушащуюся 
при попадании снаряда стену здания. Чтобы 
получить желаемую динамичную «картинку», 
решили «добить» кусок и так уже пострадавше-
го во время войны от обстрелов замка Рагнит, 
возведенного в начале XV века, — пиротехники 
взорвали «на камеру» фрагмент его восточной 
внутренней стены. 

Памятник архитектуры (хотя официально и 
не признанный) принесен в жертву эффектным 
кадрам создателями «хрестоматийной» ленты 
«Живые и мертвые». Съемки некоторых важных 
эпизодов этого фильма, основой которого стал 
одноименный роман Константина Симонова, 
проходили в Суздальском районе Владимир-
ской области. Режиссеру Александру Столперу 
особенно приглянулось «умершее» уже к тому 
времени село Батыево (результат затеянной 
Хрущевым в 1950-е кампании по упразднению 
неперспективных поселений). Вот что написал 
об этом владимирский краевед Юрий Белов:

«Батыево… прежде чем исчезнуть с лица 
земли, сыграло «драматическую роль» в кино. 
Фильм назывался вполне символично: «Жи-
вые и мертвые»… Село брошено, и районные 
власти разрешили делать с ним все, что за-
благорассудится… Именно здесь происходит 
неожиданная встреча генерала Серпилина (А. 
Папанов) с военным журналистом Синцовым 
(К. Лавров)… На съемочной площадке при-
сутствовал художник-постановщик фильма 
Стален Волков, выбиравший натуру. Чем же 
ему приглянулись наши места? Почему именно 
Батыево? «Здесь есть все, что требовалось для 
съемок, — старинные дома и полуразрушенная 
церковь, — сказал Стален Никандрович, — 
которую мы можем доразрушить по нашему 
усмотрению…»

Действительно, чтобы в кадре более эф-
фектно выглядело село, «варварски уничто-
женное немецко-фашистскими оккупантами», 
обветшавший каменный Воскресенский храм 
1835 года перед съемками эпизода с Синцовым 
и Серпилиным частично взорвали. 

Чудо-макет 
для «Белого Тигра» 

К сожалению, многие наши фильмы о той 
войне даже при наличии хорошего сценария и 
привлеченных к съемкам талантливых актеров 
оказываются сильно «девальвированы» ис-
пользованием в кадрах «неправильной» техни-
ки, вооружения. Можно составить обширные 
списки картин, где допущены очень заметные 
технические «ляпы». Вместо советских и осо-
бенно германских грузовиков военного вре-
мени сняты экземпляры куда более поздних 
моделей: «Катюши»-«Студебеккеры» замене-
ны трехосными «ЗиЛ-157», вместо грузовиков 
вермахта зрителю показывают слегка «за-
гримированные» «ГАЗ-51», «КрАЗы», «Уралы» (в 
ленте «Единственная дорога» (1974 г.) и вовсе в 
роли немецких бензовозов сняли бескапотные 
«МАЗ-500» образца 1970-х). Вражеские «Тигры», 
средние и легкие танки, часто представлены в 
фильмах их противниками — советскими Т-34 
или даже более современными бронирован-
ными машинами, башни и корпуса которых 
попытались спрятать под бутафорскими угло-
ватыми «нахлобучками». 

Впрочем, есть и счастливые исключения 
из таких правил. Например, в танковых сценах 
фильма «Поп» (2009 г.) вместо «классическо-
го» Т-34 поздней модификации (эти машины, 
вооруженные 85-миллиметровым орудием, 
участвовали в боях уже на последнем эта-
пе войны) сняли настоящий раритет — танк 
БТ-7. Именно на таких сражались многие со-
ветские танкисты с врагом в начале Великой 
Отечественной. Практически все «семерки» 
были тогда уничтожены. Потому и не получа-
лось у авторов фильмов раздобыть «бэтэшку» 
ради большей правдоподобности снимаемых 
кадров. Но для картины «Поп» ее режиссеру 
Владимиру Хотиненко повезло заполучить на 
съемочную площадку редчайший БТ-7. Этот 
танк еще в июле 1941-го затонул во время кон-
тратаки в болоте и пролежал там вплоть до 1998 
года, когда энтузиасты-поисковики смогли его 
вытащить. Прекрасно сохранившуюся боевую 
машину удалось поставить на ход, после чего 
она неоднократно участвовала в парадах, фе-
стивалях реконструкторов и даже превратилась 
в «киноактера».

Создателям некоторых других фильмов 
про войну, которые решили как можно до-
стовернее показать на экране материально-
техническую сторону военной страды 1941–
1945 гг., приходилось обращаться за помощью 
к макетчикам. Стараниями этих умельцев для 

съемок изготавливались точные копии совет-
ской и немецкой техники.

Одним из признанных специалистов в 
данной области является Александр Бушуев. 
На протяжении уже многих лет он возглавляет 
мастерскую, где для киношников делают в том 
числе макеты танков, автомобилей, орудий, 
самолетов периода Второй мировой.

— Первое наше изделие было не по заказу, 
а «для души»: макет танка Т-26, — рассказал 
Александр корреспонденту «МК». — Почему 
именно Т-26? Потому что в фильмах практи-
чески не снимается довоенная советская тех-
ника, а ведь именно она была самой массовой 
на начальном этапе Великой Отечественной. 
Сделали мы этот макет из металла, покраси-
ли и выкатили на площадку посреди студии 
«Мосфильм» — на смотрины для сотрудников 
киногрупп...

После стали ждать к себе гостей — режис-
серов, художников, продюсеров: увидят Т-26, 
заинтересуются, захотят для своих новых кар-
тин подобные макеты использовать… Но никто 
не спешил приходить. Потом уже выяснилось, 
что многие мосфильмовцы рассматривали наш 
«двадцать шестой», фотографировали его, но 
при этом были уверены, что перед ними от-
реставрированный настоящий танк из музея 
и к кинопроизводству он не имеет никакого 
отношения.

В конечном счете макет выкупили пред-
ставители Карелии и установили Т-26 в городе 
Питкяранта — как памятник. Был случай, когда 
некие нелегалы даже решили украсть «рари-
тетный танк», чтобы выгодно продать... Ночью 
они сдернули его с постамента, повредили при 
этом башню. Но, обнаружив, что перед ними 
лишь макет, всё бросили и скрылись. Танк по-
том был восстановлен и опять водружен на 
место. Он и сейчас стоит там — при въезде в 
Питкяранту, к нему возлагают цветы!

— А как же работа вашей мастер-
ской? «Презентация» Т-26 не помогла ее 
наладить?

— Стали потихоньку поступать заказы от 
киногрупп. Чего только мы для них не делали! 
Поскольку разговор идет о военных фильмах, 
упомяну работы именно по этой тематике.

Например, создатели картины «Дивер-
сант» заказали два полноразмерных немецких 
истребителя «Мессершмитт-109». 

А для фильма «Исчезнувшие» мы воссозда-
ли немецкий грузовик Steyr-1500A. Собирали 
его по чертежам оригинала, но на базе шасси 
советского «ГАЗ-63». Сроки были ограничены. 
Машину красили ночью, а утром ее уже увезли 
на съемки. 

Режиссер картины, увидев наш свежевы-
крашенный «Штеер», сверкающий на солн-
це, пожал плечами и заявил, что это не то... 
Однако художник-постановщик улыбнулся и 
уверенно заявил, что все будет как надо. Он 
дал команду своему ассистенту, тот схватил 
ведро, зачерпнул из лужи жидкой грязи и вы-
лил ее на «Штеер»... Через 5 минут режиссер, 
рассматривая грязнющий грузовик, сказал: 
самое оно! После «Исчезнувших» эта машина 
снялась еще в десятках кинолент.

Самый большой объем работ наша ма-
стерская выполнила для фильма «Белый Тигр» 
режиссера Карена Шахназарова.

Сперва мы сделали макеты четырех тан-
ков: советского БТ-5, английского «Матильда», 
немецких Т-III и T-IV. Все в разной степени раз-
рушенности. Причем Карен Георгиевич по-
ставил условие: они должны быть выполнены 
из металла. На мое предложение изготовить 
побольше подбитых танков, но из фанеры на 
брусовом каркасе и забутафорить под металл 
Шахназаров ответил, что металлические маке-
ты дают на экране эффект большей достовер-
ности, да и актеры при соприкосновениях с 
такими макетами ощущают естественный холод 
железа и поэтому им проще перевоплотиться 
в танкистов… 

Свои требования высказал и художник-
постановщик картины Сергей Хрусталев: нужно, 

чтобы макеты достаточно легко разделялись 
на отдельные части — корпуса, башни, траки, 
колеса и т.д. Благодаря такой конструкции эти 
несколько наших танков запечатлены в разных 
сценах фильма, но в одном кадре они с башня-
ми, в другом башни валяются отдельно, в каком-
то эпизоде корпус лежит на боку и ходовая 
часть разбросана рядом, а там, где показана 
перевозка боевых машин на железнодорожных 
платформах, они полностью собраны... Я потом 
смотрел фотоматериал по картине с наши-
ми макетами, и действительно складывалось 
впечатление, что это разные танки и их было 
задействовано в «Белом Тигре» очень много. 
Забавно (а мне даже весьма лестно), что на 
информресурсах несколько раз доводилось 
видеть фотографии сделанных нами макетов 
подбитых танков, которые выдавались за кадры 
времен Великой Отечественной.

Самый интересный и очень трудный заказ 
для «Белого Тигра» — изготовление макета 
боевого отделения советского танка Т-34-
85, в котором ехали, вели бой главные герои 
фильма. 

Замысел Шахназарова заключался в том, 
чтобы кинооператор мог снимать это внутрен-
нее пространство «тридцатьчетверки» с разных 
сторон, с разных ракурсов. Прежде, до «Белого 
Тигра», боевое отделение в «танковых» фильмах 
снимали через технологические отверстия, 
специально высверленные в толстенной броне 
настоящего танка. Именно такую технологию 
использовали, например, для популярного в 
СССР польского сериала «Четыре танкиста 
и собака». 

Требования к точности воспроизведения 
были строжайшие: макет ничем не должен 
отличаться от настоящего боевого отделения 
настоящей «тридцатьчетверки». Также следо-
вало полностью обеспечить функционал: ра-
ботающие, имеющие возможность двигаться, 
поворачиваться рычаги управления, педали, 
ручки рации, всевозможные вентили, пере-
ключатели... Конечно же, действующие входные 
люки, а также открывающийся запасной люк в 
днище корпуса. Но самое главное — танковое 
орудие должно «стрелять»! 

Изготовить точную копию боевого отделе-
ния танка в натуральную величину из металла 
— это само по себе очень сложно, а уж сделать 
так, чтобы еще и пушка имела действующий 
затвор с системой выбрасывания гильзы и 
после «выстрела» вполне реалистично вос-
производился бы выхлоп пороховых газов, 
— вообще сверхзадача. 

— Откуда появились чертежи, изобра-
жающие танковое «нутро»?

— Замечательный специалист Виктор 
Мальгинов, занимающийся исторической 
бронетехникой, с рулеткой в руках облазил 
настоящий музейный Т-34-85 вдоль и поперек, 
после чего по этим замерам сделал детальные 
чертежи, показывающие, как выглядит вну-
тренняя часть танка и все, что там находится… 
Выполненный по таким прорисовкам макет 
боевого отделения «тридцатьчетверки» дей-
ствительно выглядел очень правдоподобно. 
Для большей достоверности на время съемок 
его дополнили приборами, взятыми с реаль-
ного танка.

— Некоторые эпизоды из «Белого Ти-
гра» показывают работу экипажа танки-
стов в процессе езды по пересеченной 
местности…

— Для создания соответствующих визу-
альных эффектов макет поставили на специ-
альную гидравлическую платформу, которая 
обеспечивала его перемещение вверх-вниз, 
раскачивание, повороты, дерганье... Снимая 
сцены с главными героями, находящимися 
внутри боевого отделения, создатели фильма 
благодаря работе такой гидравлики получили 
очень достоверную видеокартинку, сопостави-
мую с реальной работой танкового экипажа. 
А уж когда пушка «выстрелила» и ее затвор 
«выплюнул» дымящуюся гильзу — киногруппа 
в полном восторге захлопала в ладоши. До-
вольный Шахназаров скомандовал: «Отлично! 
Снято!»

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

ЗАЭКРАНЬЕ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 22.06.2023
1 USD — 84,24676; 1 EURO — 92,0014.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Людмила Иванова (1933–2016) — актриса 
театра и кино, народная артистка РСФСР
Сергей Крупеников (1963–2012) — со-
ветский ребенок-актер («Волшебный голос 
Джельсомино», «Где это видано, где это 
слыхано»)
Александр Мохов (1963) — актер, 

телеведущий и режиссер театра и кино, 
сценарист и продюсер, заслуженный артист 
России
Эрих Мария Ремарк (1898–1970) — не-
мецкий писатель («Три товарища», «Триум-
фальная арка»)
Владимир Шахрин (1959) — рок-музыкант, 
певец, автор песен, лидер группы «Чайф»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 8…10°, 

днем 24…26°. Переменная облачность. По об-
ласти местами небольшой дождь. Ветер пере-
менных направлений, 2–7 м/c. Восход Солнца 
— 3.44, заход Солнца — 21.18, долгота дня 
— 17.34. По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День памяти и скорби — день начала Ве-
ликой Отечественной войны
1633 г. — Галилео Галилей отрекся от своего 

учения о гелиоцентрической системе мира
1818 г. — на Кавказе заложена крепость 
Грозная
1978 г. — обнаружен спутник Плутона 
— Харон
2003 г. — в 00.25 на частотах ТВС начал ве-
щать федеральный канал «Спорт»
2013 г. — министр обороны РФ генерал ар-
мии Сергей Шойгу провел в Мытищах тор-
жественное открытие Федерального воен-
ного мемориального кладбища с зажжением 
Вечного огня
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— Новый «Айфон» в России будет стоить 
35 тысяч рублей.
— Ого! А почему так дешево?
— Там будет одна коробка. Телефон надо 
покупать отдельно.

— Я человек статусный!
— И какой у тебя статус?
— Предпенсионера. 

Во всем можно найти плюсы. Например, 
доллар по сто будет намного удобнее счи-
тать в уме! 

Молодежная мода на оверсайз — это под-
сознательное желание донашивать вещи 
за старшим братом, которого никогда не 
было. 

Фильм «Гараж» Эльдара Рязанова — 
это экранизация общедомового чата в 
Ватсапе. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Как снимали фильмы 
о Великой Отечественной

НА КИНЕМАТОГРАФИЧЕСКОМ
НАПРАВЛЕНИИ

ВОИНАМногие эпизоды фильма «Сталинградская битва» 
снимали на фоне реальных руин Сталинграда.

«Живые и мертвые». 
В кадре видна специально 
«доразрушенная» церковь 
села Батыево.

Таким запечатлен Богоявленский 
храм села Терновое в фильме 

«Судьба человека»...

...так он выглядит в наши дни.

Например, создатели картины «Дивер-
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Макет боевого отделения танка 
Т-34 для фильма «Белый Тигр».
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